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«Quiero recordar que se ha aprobado una 
ordenanza de tráfico que marca los 30 km/h 
como el límite común de velocidad en toda la 
ciudad»

«Los ejes ciclopeatonales generados para 
vertebrar Alcoy posibilita que sea más cómodo 
desplazarse a quienes lo hacen en patinete o 
bicicleta»

DaviD Rubio

La Policía Local de Alcoy 
está protagonizando diversas 
campañas para atajar algunos 
de los delitos y comportamien-
tos incívicos más habituales en 
la ciudad, como la conducción 
temeraria o los hurtos en ba-
rrios.

Conversamos con Raül Llo-
pis, quien como concejal de 
Seguridad Ciudadana se está 
encargando de coordinar todas 
estas iniciativas… mientras que 
por supuesto tiene la vista ya 
puesta en abril, cuando nues-
tra ciudad verá multiplicarse 
sus efectivos en las calles con 
motivo de la celebración de los 
Moros y Cristianos.

Desde hace poco se han incre-
mentado los controles policia-
les de tráfico en ciertas zonas.

Todas estas acciones surgen 
a raíz de las memorias anuales 
que los propios policías van sa-
cando. A través de ellas analiza-
mos cómo va comportándose la 
gente en diferentes zonas, si se 
dan conductas poco apropiadas 
habitualmente por parte de los 
conductores o incluso si existen 
puntos negros donde pueden 
producirse accidentes. 

En este caso hemos percibi-
do que se estaban produciendo 
casos de exceso de velocidad 
en determinados lugares, con-
cretamente donde hay calles de 
un único sentido con dos carri-
les. De hecho hemos determina-
do que muchos de los acciden-
tes producidos estaban siendo 
provocados porque los ciudada-
nos van con demasiada prisa o 
premura en ciertas horas punta, 
como la salida de los colegios o 
los trabajos. 

Paralelamente el consumo 
de drogas o alcohol al volante 
también está siendo una causa 
habitual. Además muchas veces 
se han detectado a horas cen-
trales que no son precisamente 
un sábado de madrugada, como 
a medio día o por las tardes.

¿Cómo están marchando estos 
controles?

Primero hemos apostado 
por implantar unos controles 
preventivos para identificar a 
aquellos que excedían la velo-
cidad. No se han utilizado rada-

Raül Llopis comenta el cambio de mentalidad conseguido en la policía de barrio, que ha pasado de ser 
más bien estática a reactiva y con patrullas continuas

ENTREVISTA> Raül Llopis / Concejal de Seguridad Ciudadana (Alcoy, 15-julio-1980)

«Queremos crear una unidad policial de
mediación en conflictos vecinales»

res para ello, sino simplemente 
agentes que se han incorporado 
a estas calles donde la gente 
suele embalarse, para analizar 
la situación de cara a llevar ac-
ciones en el futuro. 

Además hemos instaurado 
controles de alcohol y droga que 
se producen de manera alea-
toria, y no únicamente en las 
noches de los fines de semana. 
Evidentemente estamos sancio-
nando en caso de producirse 
imprudencias, pero también te-
nemos la intención de concien-
ciar que no se pueden consumir 
este tipo de sustancias cuando 
uno se sube al vehículo dado 
que estás poniendo en peligro a 

una parte muy amplia de la po-
blación.

¿Qué zonas o barrios son los 
más problemáticos en cuanto a 
excesos de velocidad?

Las zonas de entrada y salida 
a la ciudad tanto en el norte como 
en el sur, que habitualmente tie-
nen viales de dos o más carriles. 
También en las zonas transversa-
les como la salida en dirección ha-
cia la autopista de Alicante a tra-
vés de Santa Rosa y L’Eixample, o 
en dirección a València como son 
Alçamora, la Alameda y Gil-Albert. 

Quiero recordar que se ha 
aprobado una ordenanza de 
tráfico que marca los 30 km/h 

como el límite común de veloci-
dad en toda la ciudad salvo en 
algunos de estos viales que sube 
hasta 40 km/h. Sin embargo, 
aún así la gente lo excede.

¿Cuáles son las medidas que se 
están tomando o valorando?

Se están poniendo más mul-
tas, y además estamos valoran-
do la instalación de videocáma-
ras de tráfico en algunos sitios 
donde se están produciendo 
estos excesos de velocidad. En 
principio la idea sería que estos 
radares móviles fueran cambian-
do de zonas. 

Estas cámaras también nos 
podrían servir para captar deli-

tos más graves que a veces se 
producen en la ciudad, como 
cuando ciertos conductores pa-
san con el coche en dirección 
prohibida a determinadas calles 
aprovechando que son poco 
transitadas.

¿Cómo marcha el tema de los 
patinetes eléctricos?

Cuando se aprobó la orde-
nanza dejamos un tiempo, una 
especie de moratoria para que 
estos conductores se fueran 
adaptando a las nuevas normas 
establecidas. Conviene recordar 
que nuestra normativa es más 
restrictiva que en muchas otras 
poblaciones e incluso que el pro-



«Estamos valorando 
instalar cámaras de 
videovigilancia para 
el tráfico»

«Gracias a los 
Agentes Tutor se 
están esclareciendo 
muchas 
problemáticas de los 
menores»

«Vamos a impulsar 
un proyecto 
de drones para 
actuar en caso de 
emergencias»

«Todavía hay una mayoría de la ciudadanía 
que sigue sin cumplir la normativa de los 
patinetes eléctricos»
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La Policía Local vigilando por la noche en el centro urbano.

pio código de circulación de la 
Dirección General de Tráfico. 

Por un lado no impusimos 
el seguro obligatorio, ya que 
pensamos que todo ciudadano 
tiene una responsabilidad civil 
ante cualquier acto que pudiera 
cometer, pero sí obligamos a la 
utilización de casco. 

¿Consideras que la gente está 
cumpliendo más la normativa?

Francamente yo diría que 
hay una inmensa mayoría de 
la ciudadanía que aún la está 
incumpliendo. Es cierto que es 
una movilidad muy novedosa 
que la gente está adoptando 
para desplazarse al trabajo y los 
institutos. 

Así que estamos trabajando 
mucho para realizar campañas 
de concienciación con el fin de 
que se sepa que hay que llevar el 
casco, el certificado del vehículo, 
etc. Todavía debemos corregir 
ciertas conductas. Muchos adul-
tos siguen comprando patinetes 
a menores de edades a las que 
ni siquiera les está permitido 
conducirlos.

También es verdad que con 
nuestra apuesta tan valiente de 
generar unos ejes ciclopeatona-
les para vertebrar toda la ciudad, 
ahora es mucho más cómoda la 
forma de trasladarse de los ciu-
dadanos que optan por este tipo 
de vehículos. Incluso personas 
dedicadas a servicios de mensa-
jería también los están utilizan-
do con patinetes y bicicletas.

¿Se están poniendo multas a los 
infractores, o todavía no ha ter-
minado el periodo de moratoria 
que antes mencionabas?

Multas no se han parado de 
poner, si se cometen cosas gra-
ves. En realidad cuando hablo 
de moratoria no es que estable-
ciéramos un tiempo oficial como 
pudiera ser un año, sino que sim-
plemente desde los mandos de 
jefatura se indicó a los agentes 
que fueran un poco benevolen-
tes durante un tiempo para po-
der explicar las nuevas normas. 

Por ejemplo a una persona 
que circule sin casco, se le ex-
plica que debe comprárselo. Si 
la próxima vez que pase por el 
retén policial sigue incumplien-
do, pues automáticamente es 
sancionado.

Hace unos meses se pusieron 
en marcha nuevas unidades de 
policía de barrio en Santa Rosa 
y Batoi. ¿Qué tal están funcio-
nando?

Muy bien. Hemos cambia-
do la mentalidad de este tipo 
de policía de barrio que tenía-
mos con anterioridad, cuando 
era más bien estática y eran 
los ciudadanos quienes debían 
acercarse a ellos para hacerles 
cualquier consulta o trasladar-
les alguna problemática. 

Ahora se ha reformulado 
como una policía más reactiva 
que patrullan continuamente 
con sus motocicletas y vehícu-
los. Lo que estamos pretendien-
do es que siempre haya dos o 
tres patrullas en estos barrios. 
Solo los abandonarían en caso 
de que ocurriera una incidencia 
extrema en algún otro punto de 
la ciudad.

Y nuestra planificación a fu-
turo es crear también este tipo 
de unidades de barrio en otras 
partes del municipio.

¿Cuáles son los delitos más re-
currentes a los que suelen en-
frentarse los agentes de barrio?

Estamos encontramos mu-
cho hurto, más que robo con 
violencia. También se producen 
infracciones de mal aparca-
miento por ejemplo en plazas de 
minusválidos y otras conductas 
que tenemos muy arraigadas en 
la ciudadanía. 

Esto lo queremos perseguir 
mucho. Si quienes aparcan aquí 
padecieran los problemas que 
tienen los ciudadanos que tie-
nen asignadas estas plazas… 
entenderían mucho mejor por 
qué no deben utilizarlas.

Quería aprovechar para pregun-
tarte por un asunto concreto 
que se hizo público en enero. Lo 
de la mujer detenida por esta-
far a inmigrantes empadronán-
dolos en su domicilio. ¿Esto fue 
un caso aislado o es algo que 
ocurre a menudo?

Desde luego no ha sido una 
cosa que hayamos visto de ma-
nera habitual. De todas formas 
es la Policía Nacional quien está 
llevando esta cuestión dado que 
es su competencia, y me consta 
que están investigando al res-
pecto. 

Quiero pensar que se trata 
de un caso totalmente puntual, 
yo nunca antes había oído nada 
así en Alcoy. Cuando se cierre la 
investigación ya nos darán las 
explicaciones pertinentes. 

Este pasado febrero se incorpo-
ró un nuevo Agente Tutor para 
la protección de menores. ¿Por 
qué se ha decidido aumentar 
los efectivos?

Porque estamos teniendo 
numerosos casos de este tipo. 
Muchos jóvenes cuando ven 
a estos Agentes Tutor confían 
en ellos y les acaban diciendo 
aquello que les ha ocurrido. 
Así que por una parte estamos 
muy contentos de que se estén 
esclareciendo muchos hechos, 
aunque por otra también esta-
mos muy preocupados ya que 
se están averiguando muchas 
cosas que desconocíamos. 

¿De qué problemáticas esta-
mos hablando?

Hablamos de todo. Desde 
acoso escolar, violencias, abu-
sos por internet, etc. A veces los 
chavales se implican en todo tipo 
de situaciones a través de las re-
des sociales, y no se dan cuenta 
hasta que no están completa-
mente inmersos. 

También en muchas oca-
siones tienen vergüenza de de-
círselo a los padres, y cuando 
encuentran el apoyo del Agente 
Tutor experimentan una libera-
ción total. Estamos ayudando a 
que muchos se quiten de encima 
situaciones muy complicadas 

cuyo peso incluso puede derivar 
en enfermedades mentales.

Aquellos menores que estén 
sufriendo situaciones de este 
tipo, ¿cómo pueden acceder a 
estos Agentes Tutor?

Ya los conocen bastante 
bien dado que se están presen-
tando por todos los centros es-
colares de la ciudad. Realizan 
diferentes entrevistas y charlas. 

Además los colegios e insti-
tutos tienen creado un protocolo 
que les conecta con los Agentes 
Tutor y las unidades de delitos 
de odio o de género. De esta for-
ma si observan cualquier cosa 
sospechosa, enseguida pueden 
trasladarlo para que se investi-
gue y que, si procede, actúe la 
Fiscalía.

Igualmente este febrero el 
Ayuntamiento presentó un pro-
grama para erradicar la violen-
cia en el deporte, que se pon-
drá en marcha en la próxima 

temporada deportiva. ¿En qué 
consiste?

En realidad esto está más 
impulsado desde las conceja-
lías de Servicios Sociales y Edu-
cación, aunque por supuesto la 
Policía Local también se va a 
implicar conjuntamente en este 
proyecto.

A veces nos encontramos 
situaciones en las que padecen 
violencia tanto los jugadores 
como los árbitros. En algunas 
ocasiones son incluso los pa-
dres quienes les increpan. Así 
que nosotros lo que queremos 
es erradicar todo eso.

Aparte de todos los temas men-
cionados, ¿hay alguna otra des-
tacada campaña policial que se 
esté llevando en la actualidad?

Queremos crear nuevos dis-
positivos y unidades. Por ejem-
plo se va a trabajar conjunta-
mente con las universidades de 
València y Alicante en un proyec-
to de circulación de drones para 
emergencias que estarán tripu-
lados tanto por agentes como 
por inteligencia artificial. Esto 
puede sernos muy útil en caso 
de emergencias graves, como 
de nevadas. Es un proyecto muy 
chulo.

También estamos impulsan-
do la creación de una unidad de 
mediación. Esto está enfocado 
para aquellos conflictos que 
pueden surgir entre ciudada-
nos, como por ejemplo entre la 
actividad de negocios y el des-
canso de los vecinos. El objetivo 
es que ambas partes puedan 
entenderse.

Todavía queda algún tiempo 
para los Moros y Cristianos, 
pero imagino que el dispositivo 
de seguridad se empieza a pre-
parar con bastante antelación… 

Sí, de hecho ya se llevan me-
ses trabajando en ese disposi-
tivo. Actualmente estamos ulti-
mando los números de efectivos 
que dispondremos, y cerrando 
los convenios para que vengan 
agentes y voluntarios de Protec-
ción Civil procedentes de otras 
poblaciones. 

A mediados de marzo pon-
dremos ya todo esto en común 
con los diferentes miembros 
implicados de la Policía Local, 
la Policía Nacional, la Guardia 
Civil, Cruz Roja, Protección Civil, 
etc. que velan para que las fies-
tas transcurran con toda norma-
lidad.
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«Siempre digo que 
soy un maestro que 
escribe, pero   
es cierto que llevo   
ya cinco   
libros publicados»

«Cinco años empleé 
para escribir mi 
primera novela, al 
estar muy focalizado 
en mi trabajo  
como docente»

«Mi próximo 
proyecto, 
nuevamente una 
obra histórica, 
tardaré en 
publicarla,   
quiero disfrutarla»

Fernando Torrecilla

Aunque amante perpetuo 
de la buena literatura, Paco Pou 
dedicó su carrera profesional a 
la enseñanza, en diversos cen-
tros alcoyanos. “Fui profesor de 
audición y lenguaje de primaria 
un total de treinta y cinco años”, 
rememora. 

Más conocido por sus poe-
marios, en 2022 sorprendió 
con una novela centrada en los 
peores momentos del Franquis-
mo, aquellos en los que se atacó 
duramente la cultura de nuestro 
país. ‘Tots els colors del guix’ “es 
mi best-seller particular”, apun-
ta, con muy buena acogida. 

Desde su jubilación pasa las 
mañanas caminando, otra gran 
pasión, haciendo de la Vía Verde 
su ruta preferida, y las tardes las 
dedica a escribir. De su próximo 
proyecto solo nos puede comen-
tar que nuevamente será una 
novela histórica, sobre el Alcoy 
del siglo XIX. 

¿Por qué te haces escritor tan 
tarde?

Mi labor como maestro me 
ocupaba tantas horas… Sin em-
bargo, escribir me ha gustado 
siempre, y recuerdo que ya en el 
instituto hacía redacciones, me 
sentía muy cómodo. 

A principios de siglo, en 
2002, me presenté al concur-
so de sainetes de la Asociación 
Sant Jordi y lo gané. Se despertó 
en mí la bombilla donde también 
podría dedicarme a la escritura. 

Pero dices que no eres escritor 
profesional.

Me gusta indicar que soy un 
maestro que escribe, pese es 
cierto que llevo cinco libros publi-
cados. Entonces algo de escritor 
sí soy, especialmente ahora que 
me he jubilado -en 2023- y tengo 
una mayor continuidad a la hora 
de ponerme a redactar. 

¿Cuál es tu género? 
He intentado tocar todos, 

principalmente poesía, pero 

El poeta alcoyano Paco Pou deslumbró con ‘Tots els colors del guix’ y ya tiene en marcha su nueva obra 

ENTREVISTA> Paco Pou / Poeta y escritor (Alcoy, 10-julio-1963)

«Me cuesta poner título a mis libros»

igualmente algo de novela, tea-
tro y pequeña narración. En es-
tos últimos años he redactado 
asimismo poemas infantiles, or-
ganizando talleres para los más 
pequeños. 

Mi primer poemario, ‘De fil 
de veu’, fue de la mano del poe-
ta de l’Horta Nord Alexandre Ros, 
el auténtico artífice para que yo 
me introdujera en este mundo. 
El posterior ya fue en solitario, 
‘Camí de Benassait’, seguido de 
un cuento infantil, ‘I Tirisiti se 
n’anà amb el globus de Milà’. 

¿Quiénes eran tus autores feti-
che?

En poesía, sin duda, Joan 
Valls, todo un referente para 
nuestra comarca. He leído mu-

cho a Miquel Martí i Pol, Salva-
dor Espriu o Mª Mercè Marçal, 
sin olvidarme de los nuevos es-
critores de la zona, muy buenos, 
con los que intento mantener el 
contacto. 

¿Qué es ‘Tots els colors del 
guix’?

Trata sobre la vida de una pro-
fesora, Pilar, hija de un coronel de 
la República, al que obviamente 
fusilaron. Fue repudiada por el 
gobierno franquista una vez fina-
lizada la Guerra Civil y junto a su 
madre tuvo que pasar numerosas 
dificultades para sobrevivir. 

Pilar estaba abierta a todas 
las corrientes pedagógicas, gra-
cias a los libros que leía a escon-
didas, en la clandestinidad. Años 
después la destinan a un pueblo 
de La Vall d’Albaida, donde por fin 
puede poner en práctica la for-
mación que le había brindado su 
madre. 

¿Cómo te documentaste para 
esta novela puramente históri-
ca?

Mi relato, aunque es total-
mente distinto, se inspiró en ‘La 
maestra’ (1995), de Víctor Gó-
mez Labrado, que me impactó 
muchísimo cuando lo leí. 

Busqué las teorías pedagó-
gicas de la época, gran número 
de aspectos de la transición y 
le hice infinidad de consultas al 
historiador Pedro J. Parra, gran 
conocedor de esos años. Al final, 
no obstante, fueron cinco años 
de trabajo, combinándolo con 
mi labor docente, que no acaba 
nunca en casa.

¿Tuvo buena acogida?
Excelente, ¡estoy muy conten-

to! La presentación, recuerdo, la 
llevamos a cabo en la Casa de 
Cultura, que estaba a rebosar. 
Además, se ha reeditado hasta 
en cuatro ocasiones, todo un éxi-
to, tan acostumbrado a que mis 
poemarios solo tuvieran una. 

A continuación escribiste ‘Todo 
lo que quiso saber sobre Alcoy’.

Vino a raíz de mi colabora-
ción habitual con una revista di-
gital. Sus autores ya habían pu-
blicado diversos libros con tintes 
algo paródicos respecto a Alcoy, 
nuestras tradiciones, vicios y vir-
tudes de nuestro carácter.

Normalmente hacía una re-
seña de sus libros, pero para la 
última edición me pidieron que 
escribiera el prólogo. Yo encan-
tado. 

¿Ahora tienes más facilidad y 
tiempo para escribir?

A veces no, los jubilados, ya 
se sabe, ¡no paramos! Escribo 
sobre todo por las tardes, pues 
dedico las primeras horas del día 
a caminar. 

¿Nos puedes avanzar algo de tu 
próxima novela?

Poco, solo que quiero disfru-
tarlo, por eso tardaré en finalizar-
lo. Versa sobre la Alcoy del siglo 
XIX, pero no tengo ni título, que es 
lo que siempre me cuesta más. 
Muchas veces necesito de la ayu-
da de mi mujer para ponerlo (ríe).

Tengo de igual modo cinco o 
seis poemarios por publicar.
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Un mafioso grotesco

Todos los colores pueden resultar atractivos 
o rechinar dependiendo de dónde y cuándo. A 
mí me está ocurriendo con el naranja, que ha 
pasado de aquel que me resultó simpático allá 
por 1982 con el ‘naranjito’, mascota de ese mun-
dial de fútbol disputado en España; al naranja 
‘chillón’ de la piel de un mandatario con mucho 
poder.

Enajenación
Estamos viviendo un momento histórico, 

aunque no por lo que a la mayor parte de los hu-
manos nos gustaría, sino por lo burlesco de un 
personaje que ha llegado a sus casi 80 años a la 
Casa Blanca para tratar al mundo como si todo le 
perteneciese.

Es la primera vez que se ven muchas cosas, 
pero la más importante de ellas es la pérdida de 
la razón política para pasar a actuar como mafia 
sin escrúpulos, con el único interés por medio 
del dinero; que no sabemos si para él, para las 
empresas con las que tiene acuerdos o con qué 
destino.

Y mafia es lo que lo describe, ya que en este 
contexto, como dice la RAE, significa “grupo or-
ganizado que trata de defender sus intereses sin 
demasiados escrúpulos”. Incluso se quedaría 
corto, puesto que en el caso de Trump es sin nin-
gún escrúpulo.

Vaya personajes
Son tantas cosas de estos personajes, por-

que hay que incluir en la partida al ‘consejero’ del 
presidente, Elon Musk, que se necesitaría el es-
pacio de diez editoriales para enumerarlas.

Ha ganado unas elecciones en EE.UU. (que 
de momento no es América, es solo parte de ella, 
aunque dale tiempo para que diga lo contrario) y 
sus primeras imposiciones son que quiere que-
darse con Groenlandia, anexionar Canadá, coger 
la propiedad del canal de Panamá, etc.

Todo eso sin contar con las amenazas cons-
tantes de los aranceles a diestro y siniestro, como 
si eso fuera a arruinar a las economías europea 
o china, por ejemplo. Sin contar además que 
quienes van a pagar un precio más caro por los 
productos son los propios ciudadanos estadou-

nidenses, es obvio que un arancel encarecerá el 
producto.

Repugnancia
A todos los desmanes del actual presidente 

de los EE.UU., que ha hecho del Despacho Oval 
un espectáculo circense con sus firmas de cien-
tos de decretos cuáles dos excéntricos jugando 
a ser dioses (incluyo a su actual e inseparable 
‘niño’ rico el señor Musk), quedaban cosas por 
añadirse.

Repugnancia, por que no tiene otra palabra, 
fue ver un vídeo sobre lo que al señor Trump se le 
ha ocurrido hacer con la franja de Gaza. Echar a 
todo el pueblo gazatí de sus tierras y crear un gi-
gantesco resort vacacional para ricos. Y lo mues-
tra en un vídeo promocional como si fuera Marina 
d’Or, con estatua de oro gigante de él mismo por-
que el sitio, como buen egocéntrico, se llamaría 
‘Trump Gaza’.

Un vídeo promocional en el que también 
salen Elon Musk tirando billetes (no por ser rico 
quiere decir que no se pueda ser mala persona) 

y el primer ministro israelí, Netanyahu, en una 
tumbona tomando el sol junto a Trump. Como ha 
cambiado la vida: Israel denunció a los nazis por 
tratar de exterminarles y ahora se junta con quie-
nes hacen en público, y si reparos, el saludo nazi.

Irreflexivo
El colmo de lo antipolítico llegó con la inter-

vención de Vance, vicepresidente del gobierno de 
Trump, en la Conferencia de Seguridad de Múnich 
(Alemania) en la que atacó a los países miembros 
acusándonos de falta de democracia, algo pos-
teriormente aumentado por su jefe en unas pa-
labras de total desprecio hacia la Unión Europea.

La última reunión de la ‘mafia’ fue el pasa-
do 28 de febrero. Se preparó un montaje de en-
cerrona para humillar al presidente de Ucrania, 
Zelenski. Allí se convocó a todos los medios para, 
delante de ellos y en directo, como dos matones 
(Trump y Vance) abroncar al presidente legítimo 
de otro país y amenazarle en público con un men-
saje claro: o firmas para quedarnos con vuestras 
tierras raras o te vas.

Las amenazas por quedarse con las rique-
zas ucranianas encima eran a cambio de nada. 
Al menos los mafiosos en su momento cobraban 
a cambio de garantizar la defensa. En este caso, 
y pese a la insistencia de que ese debía ser el 
objetivo, el texto de la firma solo daba a Trump, 
sin recibir a cambio esa garantía de seguridad en 
ningún momento.

Europa ¡espabila!
Cierto es que quizás este es el revulsivo (o 

el detonante como dicen los investigadores cri-
minales) que nos hacía falta para ponernos las 
pilas. La UE y el Reino Unido hemos estado con 
nuestras cosas, cómodos pensando en el arco 
de protección defensiva de la OTAN, en nuestros 
acuerdos internacionales, etc.

Y cual familia acomodada hemos vivido 
una situación de estabilidad sin ver más allá, 
pasando el día a día y sin pensar que las cosas 
pueden cambiar. Ahora acabamos de ver que 
sí, que un ‘loco’ cualquiera (y les tenemos ya a 
ambos lados) pueden intentar acabar con nues-
tra forma de vida. Y la amenaza es muy seria.

Por mi parte no soy bélico, y ojalá no existie-
ran armas en el mundo, pero como no se pue-
de vivir en los mundos de Yupi toca tomárselo 
en serio e invertir en posicionarnos como una 
potencia respetable, o nos pasarán por encima 
con todo y sin más contemplaciones.

Sensatez
Me preocupa oír alabanzas hacía Trump, 

que lo único que hace es mirar por sus intereses, 
como las de ‘Obescal’ (que es así como llama 
Trump al presidente de Vox). Estar con el ‘matón’ 
te supone ser su esbirro, ni siquiera quiere decir 
que sepa o le preocupe tu existencia.

Por cierto que el poder de las RR.SS. y su 
enorme influencia está centrado alrededor de 
Trump (basta ver el apoyo de todos ellos), y aun 
así se las sigue apoyando desde lo público. Em-
pezando porque el propio presidente Sánchez 
utilice la red ‘X’ (antiguo Twitter) de Elon Musk 
para mostrar su apoyo a Ucrania tras la agre-
sión de Trump, en lugar de hacer un comunica-
do normal.
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«Te puedo 
asegurar que la 
homogenización 
que se hace desde 
los ministerios no es 
siempre acorde a la 
realidad»

«Queremos 
involucrar mucho a 
los ayuntamientos 
en la decisión del 
estatus que tienen las 
zonas de costa»

«Vamos a buscar 
suelos alternativos 
para las personas 
afectadas por 
deslindes del Estado»

DaviD Rubio

La Comunitat Valenciana 
en breve podría contar con una 
ley autonómica de costas por 
primera vez. Durante la pasada 
legislatura ya se aprobó un Plan 
de de Acción Territorial de la In-
fraestructura Verde del Litoral 
(PATIVEL), pero el actual Consell 
quiere profundizar más en esta 
cuestión estableciendo una nor-
ma general que regule todas las 
acciones urbanísticas, y de otras 
índoles, que se pueden o no se 
pueden realizar en los terrenos 
más próximos a nuestro mar. 

Para conocer más detalles 
de esta propuesta normativa he-
mos querido conversar con Marc 
García Manzana. Este ingeniero 
de caminos y licenciado en Dere-
cho es funcionario del Estado por 
oposición desde 2014, habiendo 
trabajado en la Agencia Estatal 
de Seguridad Ferroviaria y luego 
en la Confederación Hidrográfica 
del Júcar (CHJ). Desde agosto de 
2024 -cuando Vox rompió con el 
PP para salirse del Govern- ha 
asumido el cargo de director ge-
neral de Costas, Puertos y Aero-
puertos en la Conselleria de Me-
dio Ambiente, Infraestructuras y 
Territorio.

Siendo funcionario estatal, 
¿cómo te surgió esto de entrar 
en la Generalitat?

Fue a propuesta del actual 
conseller Vicente Martínez Mus, 
quien me llamó para hacerme 
una entrevista y me propuso 
ocupar esta plaza que él mismo 
había dejado libre cuando fue as-
cendido a su actual cargo. 

Le dije que sí, y desde enton-
ces me he metido en este barco 
con tres objetivos claros: apro-
bar la ley de costas, dinamizar la 
gestión de los 35 puertos maríti-
mos que gestiona la Generalitat 

La primera ley autonómica de costas está en tramitación parlamentaria y podría aprobarse en pocos meses

ENTREVISTA> Marc García Manzana / Director general de Costas, Puertos y Aeropuertos (València, 27-marzo-1989)

«Es hora de que la Generalitat Valenciana 
gestione su propia costa»

y conseguir que el aeropuerto de 
Castellón siga despegando a un 
ritmo importante como ya lo está 
haciendo.

Vamos con la futura ley de cos-
tas. ¿En qué punto se encuentra 
el proyecto actualmente? 

El primer trámite consiste en 
redactarla en esta conselleria, 
pedir informes al resto de con-
sellerias, hacer una exposición 
pública y contestar a todas las 
posibles alegaciones. Una vez se 
hace esto, el anteproyecto llega 
al Consell para su primera apro-
bación. El siguiente paso es pedir 

otros dos informes necesarios al 
Comité Económico y Social y al 
Comité Juridic Consultiu. A raíz de 
esto se hacen las modificaciones 
pertinentes.

Todo esto está ya hecho, por 
lo tanto en febrero ya elevamos 
el proyecto legal a Les Corts. Tras 
una primera revisión, desde el 24 
de febrero el texto está ya en tra-
mitación parlamentaria. Se están 
celebrando diversas comparecen-
cias de personas de la sociedad 
civil como profesores universita-
rios, abogados y algunos afecta-
dos en las que los grupos parla-

mentarios pueden realizarles las 
preguntas que consideren. 

Entonces… ¿cuándo crees que se 
someterá a la votación del pleno 
parlamentario para su aproba-
ción de forma definitiva?

Todo depende del ritmo que 
lleven en Les Corts. Después de 
estas comparecencias se tiene 
que debatir en la comisión y dar-
se las negociaciones políticas. Es 
posible que se introduzcan en-
miendas, que incluso pueden ser 
a la totalidad. 

La idea es que se apruebe en 
el vigente periodo de sesiones 

parlamentarias que abarca hasta 
el verano. El cuándo se producirá 
exactamente la votación en el ple-
no… pues no lo sé. Posiblemente 
hacia la Pascua.

El tema de Costas ya está regula-
do desde el Estado. ¿Por qué es 
necesario que en la Comunitat 
Valenciana también tengamos 
nuestra propia ley?

He sido funcionario en los Mi-
nisterios de Fomento y Medio Am-
biente, y te puedo asegurar que 
la homogenización que se hace 
desde allí no es siempre acorde 
a la realidad. Por ejemplo no es 
lo mismo la actividad turística de 
la costa gallega que quizás solo 
abarca agosto, que en la Comu-
nidad Valenciana que va desde 
Pascua hasta el puente del Pilar 
o en Canarias donde la tempora-
da alta dura todo el año. Muchas 
veces desde Madrid se olvidan de 
esta sensibilidad territorial.

De hecho esto lo han visto ya 
otras comunidades autónomas. 
Baleares, Canarias, País Vasco, 
Cataluña y desde hace poco tam-
bién Galicia ya tienen sus propias 
normativas. Solo quedamos cua-
tro comunidades costeras que 
no estemos gestionando nuestro 
propio litoral, y hemos decidido 
que ya era nuestro momento.

¿En qué cambiará exactamente 
nuestra gestión del litoral?

Principalmente lo vamos a di-
vidir en tres zonas. Por un lado las 
de protección, donde los valores 



«Si no hay voluntad 
por parte del 
Ministerio para hacer 
espigones o aporte de 
arena… al final nos 
vamos a quedar sin 
algunas playas»

«El Estado solo ha 
ejecutado 10 obras 
en nuestro litoral 
de las 69 pendientes 
desde 2015»

«En esta ley no se 
entra en la cuestión 
de construir más o 
menos cerca del mar»
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García Manzana advierte que si el Estado no realiza las obras pendientes en las playas de la Comunitat Valencia continuarán erosionándose. En la 
foto Villajoyosa (Alicante).

naturales son muy importantes 
y por tanto no se podrán realizar 
actividades perjudiciales del me-
dio ambiente. En segundo lugar 
las zonas de transición o mejora 
paisajística, que tendrán una pro-
tección intermedia. Y por último 
las zonas urbanas o de reordena-
ción.

Lo fundamental de esta ley es 
que dictaminará lo que no se pue-
de hacer en cada una de estas 
zonas, lo que sí se puede hacer 
con carácter general y lo que sí se 
puede hacer pero solo mediante 
una autorización. Esto nos otor-
gará una seguridad jurídica a lo 
largo de todo el litoral.

La ley también otorga más poder 
de decisión a los ayuntamientos, 
¿no?

Sí. Una vez que se apruebe 
la ley tendremos un plazo de tres 
meses para desarrollar un plan 
de protección de la costa. Aquí se 
establecerá la categoría de cada 
tramo, y queremos que los muni-
cipios tengan mucha voz en este 
proceso. Así serán ellos mismos 
quienes determinen en gran me-
dida lo que se puede hacer o no 
en sus playas.

El conseller Martínez Mus ha 
declarado que con esta ley se 
podrán crear “bolsas de suelo 
para reordenar espacios no re-
cuperados”. ¿Qué significa esto 
exactamente?

Otro de los pilares de esta 
ley es que nos obliga a que en 
la Conselleria ataquemos, vía 
administrativa o judicial, todos 
los deslindes realizados por par-
te de la Administración General 
del Estado que tengan algún 
perjuicio para la Comunidad Va-
lenciana. 

Sin embargo, en ocasiones 
nos ocurrirá que nos encontra-
remos con deslindes que no 
podamos paralizar. Por ejemplo, 
este febrero se produjo una ma-
nifestación en Denia contra el 
deslindamiento de tres tramos 
de catorce kilómetros y resulta 
que uno ya está aprobado. Ahí 
ya poco queda por hacer, hay 
unas casas que quedan en do-
minio público marítimo-terrestre 
y el Ministerio notifica la recu-
peración de posesoria. Esto es 
un eufemismo que básicamente 
significa “yo soy el Estado, esta 
casa me la quedo y voy a derri-
barla”.

Con estas bosas de suelo 
lo que pretendemos otorgar es 
un suelo alternativo para esas 

personas que ya están en esta 
fase inmediatamente anterior al 
derribo. 

¿Esta solución suele ser del agra-
do de las personas afectadas?

Es verdad que esto no acaba 
de gustar del todo a algunas aso-
ciaciones en defensa de la pro-
piedad privada. Ciertas veces me 
han manifestado que les parece 
como tirar la toalla. Yo siempre 
les respondo que no es así, por-
que nosotros desde la Generalitat 
igualmente vamos a luchar hasta 
el final. 

Sin embargo hay veces donde 
no queda otra opción, ya que el 
deslinde ha sido aprobado por el 
Estado y no existe posibilidad de 
revertirlo. En estos casos, quere-
mos que por lo menos exista esta 
alternativa.

Los críticos a este proyecto de ley 
autonómica dicen que suprimirá 
totalmente el Pativel y permitirá 
volver a construir grandes hote-
les y viviendas cerca de la costa 
como en los años sesenta. ¿Esto 
será realmente así?

Invito a todo el que crea esto, 
a que se lea de verdad la ley. En 
ningún momento se dice si se 
puede edificar a 10, 100 o 500 
metros. No se entra en esta cues-

tión. Sin embargo hay algunos 
sectores que la están atacando 
desde el primer día, y diciendo 
cosas de toda índole como ésta.

Recientemente el presidente, 
Carlos Mazón, ha criticado la Ley 
de Costas estatal aduciendo que 
es demasiado agresiva y que “sa-
crifica la seguridad de las perso-
nas por un ecologismo extremo”. 
¿También lo consideras así?

Obviamente. Estamos en un 
mismo barco y el presidente Ma-
zón nos marca el rumbo. Esto es 
solicitar al Ministerio que se rea-
licen todas las obras pendientes 
contra la regresión del litoral. 
Desde 2015 se aprobaron 69 ac-
tuaciones, pero solo se han eje-
cutado diez.

Por eso pedimos también al 
Estado que no realice más des-
lindes hasta que no se ejecuten 
estas obras. Porque ahora mismo 
se está generando una situación 
de inseguridad jurídica, además 
de una injusticia total. 

¿Por qué una injusticia?
Te pongo un ejemplo. Una 

persona tenía una playa a 50 
metros de su casa hace años. Sin 

embargo dicha distancia se ha 
ido reduciendo a causa de una 
inactividad total por parte de la 
Administración Central. Y ahora 
como ya no queda playa, el Mi-
nisterio dice: “he revisado el des-
linde, y desde este momento su 
casa aparece en dominio público 
marítimo-terrestre”. 

Nosotros entendemos que 
esto no puede ser. Primero haga 
usted las obras para la defensa 
del litoral, y luego ya hablamos de 
revisar los deslindes.

Esto no solo ocurre en la costa. 
Todos los expertos coinciden en 
que la DANA habría sido bastan-
te menos catastrófica si la CHJ 
hubiera construido las infraes-
tructuras pendientes en barran-
cos. Tú has trabajado en esta 
entidad, ¿por qué cuesta tanto 
hacer estas obras?

El problema es que efecti-
vamente no realizar obras tiene 
consecuencias. No hay que huir 
de construir, se puede encontrar 
perfectamente el equilibrio entre 
edificar infraestructuras y prote-
ger el medioambiente. Una obra 
por sí misma no tiene porque ser 
trasgresora con el ecosistema. 

De hecho en el caso concreto 
del que hablábamos, estas obras 
sirven para defender las playas. 
Si no hay voluntad por parte del 
Ministerio para hacer espigones 
o aporte de arena… al final nos 
vamos a quedar sin ellas. Y hay 
zonas donde hay casas, pero 
también otras donde hay parques 
naturales como el Prat de Caba-
nes (Castellón) en donde si no se 
actúa el mar acabará entrando.

La clave es realizar análisis 
sobre el coste-beneficio de estas 
actuaciones. Y aquí lógicamente 

lo que debe pesar más es la pro-
tección de las personas.

Mazón también ha pedido que se 
transfiera totalmente la compe-
tencia de costas a la Generalitat.

Así se va a solicitar, es algo 
que va aparejado en paralelo a 
la propia ley que queremos apro-
bar. Esto no es una novedad, es 
algo que por ejemplo hemos visto 
recientemente en el País Vasco. 
Nosotros queremos gestionar a 
ambos lados de la raya del deslin-
de. Es nuestra aspiración.

Te pregunto también por los pe-
queños puertos marítimos que 
gestiona la Generalitat. Actual-
mente se están haciendo obras 
de dragado en Denia. ¿Tenéis 
planificado actuar en alguno 
más próximamente?

Me gustaría destacar que el 
dragado de Denia era una reivin-
dicación histórica, porque duran-
te todo el mandato del Botànic no 
se hizo ninguno importante aquí. 
El último data de la época en que 
Isabel Bonig era consellera, cuan-
do se extrajeron 30.000 m3 de 
arenas y lodos. Nosotros ahora 
vamos a extraer 60.000 m3.

Hay que tener en cuenta que 
la actividad de Denia se incre-
menta mucho a partir de Pascua, 
con más de 2.000 barcos recrea-
tivos, así como aumentan las co-
nexiones con Baleares. Así que 
sería inviable seguir dragando. 
Por eso a partir de entonces nos 
llevaremos la dragadora a Santa 
Pola, donde queremos recuperar 
siete metros de calado en la bo-
cana. Probablemente el siguiente 
paso será en Cullera. Y pasada la 
temporada alta, la dragadora vol-
verá a Denia.
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«Queremos que los 
centros recuperen 
las dobles líneas 
en castellano y 
valenciano»

«Tuvimos 
anteriormente un 
modelo de líneas 
que estaba bastante 
consensuado»

«Lo que tenemos en 
cuenta es que hay 
diferentes zonas 
de predominio 
lingüístico»

DaviD Rubio

Desde el 25 de febrero 
hasta el 4 de marzo 570.000 
familias de la Comunitat Valen-
ciana con hijos en edad escolar 
están llamadas a votar en una 
consulta pública, vía telemáti-
ca, para elegir el idioma vehi-
cular en el que se impartirán la 
mayoría de las clases en cada 
centro educativo. 

Desde la Generalitat Valen-
ciana se aduce que este siste-
ma garantizará la libertad de 
los padres para elegir la educa-
ción de sus hijos, si bien tam-
bién ha levantado críticas por 
partes de algunos sectores de 
la comunidad académica.

Para explicarnos más de-
talles nos atiende Ignacio 
Martínez Arrúe, uno de los 
principales impulsores de 
esta consulta. Este profesor 
de informática e inspector de 
Educación ya ocupó diversos 
cargos administrativos en la 
Generalitat durante los gobier-
nos de Camps y Fabra. 

Ahora, desde 2023, ejer-
ce de Director General de Or-
denación Educativa y Política 
Lingüística en la Conselleria 

Los padres de la Comunitat Valenciana votan la lengua base de las líneas que tendrán los colegios e institutos

ENTREVISTA> Ignacio Martínez Arrúe / Director General de Ordenación Educativa y Política Lingüística

«Seremos lo más fieles posible a las 
demandas de las familias»

de Educación comandada por 
José Antonio Rovira.

En el pasado la enseñanza de 
lenguas en la Comunitat Va-
lenciana ya se hizo por líneas, 
pero ésta es la primera vez que 
se celebra una consulta a los 
padres.

Tuvimos un modelo de lí-
neas que estaba bastante con-
sensuado, hasta que el gobier-
no del Botànic lo cambió en 
2017 para que solo pudiera ha-
ber un único programa en cada 

centro. Esto en la práctica llevó 
a que los colegios de doble lí-
nea se acabaran convirtiendo 
en centros de enseñanza de va-
lenciano, sin posibilidad de que 
las familias optaran por una u 
otra lengua base.

Ahora, con la Ley de Liber-
tad Educativa, pretendemos 
deshacer esta situación y que 
los centros tengan la posibili-
dad de adoptar una doble línea. 
Para eso necesitamos saber 
por cuál modelo opta cada fa-

milia, y así poder desdoblar al 
alumnado.

Sea cual sea el idioma base 
que se elija, a partir de terce-
ro de Primaria los porcentajes 
de asignaturas en cada idio-
ma se igualan más. ¿Por qué 
se ha puesto el corte en este 
curso?

Porque éste es el año en el 
que los alumnos ya han adqui-
rido y consolidado la lectoes-
critura. Digamos que a partir 
de aquí pasan de aprender a 

leer, a aprender leyendo. La 
lengua se convierte entonces 
en una herramienta.

El porcentaje máximo de en-
señanza en castellano es del 
80%, mientras que en valen-
ciano es un 65%. ¿A qué se 
debe esta asimetría?

Hay que tener en cuenta 
que tenemos diferentes zonas 
de predominio lingüístico. En 
donde predomina el valenciano 
queremos que sea más equili-
brado, porque consideramos 
que ambas lenguas deben 
convivir y no se podrán dife-
renciar en más de un 20%. Sin 
embargo en las de castellano 
pensamos que el alumno tiene 
derecho a estar exento del va-
lenciano.



«No habrá más 
consultas porque las 
familias elegirán la 
lengua base por el 
procedimiento de 
admisión»
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Reunión en la Conselleria de Educación.

El modelo anterior no dife-
renciaba estas zonas e imponía 
siempre un mínimo de 25% de 
valenciano en las zonas de pre-
dominio castellano. Nosotros 
hemos optado por una solución 
intermedia que consiste en el 
castellano va a máximos, pero 
todo el alumnado cursará la 
asignatura de valenciano. 

Aquel alumno que pida la 
exención estará exento solo 
de la evaluación y calificación. 
Así pretendemos que en estos 
lugares haya una incorporación 
progresiva del valenciano, pero 
no de forma tan rígida como 
hizo el Botànic. 

Entonces un alumno de una 
zona castellanoparlante, como 
por ejemplo la Vega Baja, ¿po-
drá tener solo una asignatura 
en valenciano y que no sea 
evaluable?

Sí, pero solo si así lo solicita. 
En realidad nosotros queremos 
que no nos pidan esta exen-
ción. Por eso solo quienes sí se 
evalúen podrán beneficiarse de 
la certificación oficial de nivel 
de valenciano A2 cuando aca-
be la Primaria, de B1 cuando 
termine la ESO y de B2 o C1 
(según si saca más de un 7 de 
nota) al finalizar Bachillerato. 

¿Qué ocurrirá cuando en un co-
legio la mayoría de las familias 

quieran un idioma base y ape-
nas unas pocas quieran el otro 
idioma?

Esto dependerá de la zona. 
Si estamos en una de predomi-
nio lingüístico de castellano, se 
hará la clase en este idioma. 
No obstante si detectamos que 

hay demanda suficiente de va-
lenciano juntando a esos alum-
nos más los de otros centros, 
se creará también una línea.

En una zona valenicianopar-
lante aplicaremos la tabla de 
porcentajes que figura en el ane-
xo 1 de la Ley de Libertad Educa-

tiva, de manera que la planifica-
ción educativa se hará según el 
número de líneas y alumnos que 
hayan elegido cada lengua. 

Seremos siempre lo más 
fieles posible a la demanda de 
las familias. Por ejemplo, si el 
90% eligen en un centro el mis-

mo idioma saldrían dos líneas 
iguales, pero si los porcentajes 
son 75%-25% ya sí que se crea-
ría una línea en cada idioma.

¿Esta consulta se va a repetir 
cada año o se quedarán las 
líneas establecidas de forma 
indefinida?

No se va a repetir dado que 
el objetivo es pasar del modelo 
único a que ambas lenguas bá-
sicas puedan convivir. Una vez 
que ya se haya determinado si 
cada centro tiene una sola línea 
o ambas, los alumnos queda-
rán así matriculados y también 
todos los puestos vacantes que 
surjan en adelante.

Desde ese momento el de-
recho de elección de la lengua 
base ya se hará a partir del pro-
cedimiento de admisión. Si una 
familia quiere cambiar de línea, 
podrá hacerlo incluso en el pro-
pio centro si hay vacantes.
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«Necesitamos 
más personal en el 
departamento de 
la Diputación para 
Fondos Europeos»

«Se está todo dirigiendo al turismo y el 
Patronato lo hace muy bien consiguiendo 
grandes datos, pero no se pueden olvidar los 
sectores productivos»

Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTograFías: salva gonzÁlez

En este mandato 2023-27 
Vicente Arques se ha estrena-
do como líder de la oposición. 
Hasta ahora su trayectoria po-
lítica había consistido en dirigir 
el Ayuntamiento de L’Alfàs del Pi 
(cargo que ejerce desde 2007) 
y también fue diputado autonó-
mico en Les Corts. Actualmente 
ejerce la portavocía del grupo 
socialista en la Diputación de 
Alicante. 

Según su parecer, nuestra 
provincia se enfrenta a cinco 
grandes desafíos por abordar: 
despoblación de los pueblos, 
fondos europeos, planes provin-
ciales, recursos hídricos y la len-
gua valenciana. Conversamos 
con él para profundizar sobre 
todas estas cuestiones.

Uno de los principales desafíos 
es abordar el reto demográfico. 
¿Qué iniciativas se están ha-
ciendo en este sentido?

Hemos conseguido que se 
convocara el Foro de Alcaldes 
en febrero, el espacio donde se 
debe plantear la estrategia pro-
vincial. Hay que tener en cuenta 
que un tercio de los 141 munici-
pios de la provincia son meno-
res de 5.000 habitantes, donde 
está presente la problemática 
de la despoblación. Esto no solo 
es falta de personas censadas 
sino también de servicios como 
el 5G, farmacias, colegios, etc.

La razón de la existencia de 
esta diputación es precisamen-
te atender a este tipo de muni-
cipios. Lo fácil es desviarnos a 
la costa, el turismo y la cons-
trucción en las grandes locali-
dades… pero quiero recordar 
que ésta no es nuestra función 
original.

De hecho, el Ayuntamiento de 
Alicante tiene más presupuesto 
que la propia Diputación.

Sí. Y no es que estemos en 
contra del proyecto de un pala-
cio de congresos para Alicante, 
pero con este dinero se podría 
actuar en muchísimos munici-
pios pequeños. Lo uno no debe-
ría mermar lo otro.

Las subvenciones que re-
ciben los pueblos son de baja 
cuantía y normalmente solo 

Arques pide en la institución provincial más ayuda a los pueblos y mayor autonomía de los ayuntamientos 
para gestionar las obras subvencionadas 

ENTREVISTA> Vicente Arques / Portavoz del PSOE en la Diputación de Alicante y alcalde de L’Alfàs del Pi (L’Alfàs, 10-enero-1971)

«El Plan Planifica es bueno, pero solo se 
está ejecutando en un 15%»

disponen de uno o dos funcio-
narios municipales. Cuando en 
realidad todos los ayuntamien-
tos, sean grandes o pequeños, 
necesitan realizar exactamente 
las mismas gestiones burocráti-
cas para solicitar subvenciones 
económicas. Ahí es donde debe 
ayudarles la Diputación con una 
serie de medidas concretas. Por 
ejemplo, ya hemos conseguido 
que tengan una bolsa de secre-
tarios e interventores.

¿Hay algún municipio concreto 
que consideres que necesita 
ayuda especialmente?

Básicamente hablo de co-
marcas enteras. Nuestra pro-
vincia es tan rica que pasas de 
estar en un municipio con una 
idiosincrasia de turismo y rasca-
cielos junto a la playa, a encon-
trarte a quince kilómetros pue-
blos de montaña con menos de 
mil habitantes que tienen otra 
forma de entender la vida.

Hay comarcas como L’Alcoià 
o El Comtat que tienen muchos 
municipios pequeños, igual que 
puede ocurrir si vas hacia el in-
terior de Jávea o en el entorno 
de Villena. No podemos fijarnos 

solo en el ‘sol y playa’ porque 
muy cerca tenemos otras reali-
dades que necesitan de nuestra 
atención.

El segundo reto que planteabas 
era potenciar la gestión de los 
fondos europeos, que tanto se 
necesitan para realizar muchas 
actuaciones en municipios.

Por desgracia no hemos me-
jorado en esto. La Diputación 
tiene un departamento con de-
masiado poco personal para 
la importancia que tienen los 
fondos europeos, y apenas se 
consiguen subvenciones a pesar 
de que siguen saliendo nuevas 
oportunidades como ahora la Es-
trategia de Desarrollo Integrado 
Local (EDIL).

Además, para solicitar este tipo 
de fondos se necesita una es-
trategia a largo plazo...

Exacto. Normalmente dan 
unos 45 días para presentar la 
memoria y demás documentos 
necesarios. Si no llevas unos 
dos años trabajando antes de 
que salga la subvención… olví-
date porque no la vas a conse-
guir.

Por eso consideramos que 
la Diputación debe acompañar 
a los municipios durante todo 
este proceso. Desde el PSOE 
organizamos precisamente una 
jornada de Fondos Europeos de-
dicada a municipios con menos 
de 10.000 habitantes, y me sor-
prendió el conocimiento que tie-
nen los alcaldes de este tema. 
Son oportunidades únicas. En 

Europa hay mucho dinero, pero 
no te lo regalan.

El tercer punto es agilizar la eje-
cución de los planes provincia-
les. ¿Estás pensando en alguno 
en concreto?

Por ejemplo el Plan Planifica 
es un infierno porque ni la Dipu-
tación, ni tan siquiera el Gobierno 
de España, tiene la capacidad de 
gestionar tantos proyectos. Esta-
mos hablando de unos tres o cua-
tro por cada uno de los 141 mu-
nicipios que hay en Alicante… es 
decir de unos quinientos al año. 
Con semejante cantidad es total-
mente imposible hacer la labor de 
recepcionarlos, estudiarlos, pedir 
subsanaciones, licitarlos, etc. 

La Diputación no suele trasla-
darlos a los ayuntamientos para 



«Con la inversión 
conseguida para 
recursos hídricos la 
Marina Alta estará 
cubierta por 2 o 3 
décadas»

«Sin los remanentes, 
la Diputación sufrirá 
dificultades para 
financiar grandes 
infraestructuras»

«Es necesario un 
plan estratégico con 
medidas destinadas 
hacia las empresas 
alicantinas»

«Hay que liberalizar 
suelo y agilizar 
las licencias para 
solucionar el 
problema de la 
vivienda»
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no perder el control de la obra, 
cuando muchas veces la admi-
nistración local tiene mayor ca-
pacidad para licitar. El origen de 
este plan es bueno, pero el proce-
dimiento está siendo terrible. Por 
ejemplo, en el último pleno tuvi-
mos que suspender tres obras 
porque no se había llegado en 
tiempo y forma. De momento solo 
ha habido un 15% de ejecución 
de este plan.

¿Sería más factible si licitaran 
los ayuntamientos como en el 
Plan Edificant de la Generalitat?

Los ayuntamientos quere-
mos gestionar nuestras obras de 
forma que la Diputación solo se 
encargue de pagar y verificar. Ya 
somos mayores de edad, y debe-
rían fiarse de nosotros. Evidente-
mente otra cosa son los munici-
pios que no tienen capacidad por 
falta de funcionarios, pero en mu-
nicipios grandes no tiene sentido. 
Por ejemplo, en l’Alfàs licitamos 
obras todas las semanas. 

El cuarto punto versa sobre la 
mejora de la gestión de los recur-
sos hídricos.

Aquí hay una mala noticia y 
una buena. La primera es que 
hemos sufrido un verano terrible 
con cortes en Teulada-Moraia 
que duraron mes y medio. Parece 
mentira que un municipio turístico 
estuviera tanto tiempo funcionan-
do con cubas. El pozo se secó, no 
había infraestructuras y la Diputa-
ción no supo cómo reaccionar.

La buena es que las empresas 
de gestión de agua, como Hidra-
qua, han conseguido 72 millones 
para inversiones hidráulicas. Esto 
irá precisamente a la Marina Alta, 
y estará gestionado por la Diputa-
ción. Estas obras tardarán unos 
tres años en realizarse, pero con 
ello en principio ya tendríamos 
cubiertos los próximos veinte o 
treinta años de gestión de agua.

El Consorcio de la Marina Baixa 
ha estado reclamando más in-
versiones...

Sí, porque hemos tenido se-
quía en 2024, la seguimos te-
niendo en 2025 y si no llueve… 
la tendremos extrema en 2026. 
Hemos utilizado todo el rema-
nente de tesorería para comprar 
agua desalada procedente de 
San Juan, Muchamiel y Torrevieja. 
Ahora mismo estamos bien, pero 
puede ocurrirnos lo mismo que 
en Teulada. 

Y eso que en la Marina Baixa 
hemos conseguido disminuir un 
50% el consumo del agua des-
de hace diez años, aún a pesar 
de haber doblado nuestra pobla-
ción. Se está haciendo un consu-
mo muy responsable en lugares 
como l’Alfàs, Benidorm, Altea o 
Finestrat.

Vuestro último punto era la de-
fensa de la cultura, el patrimonio 
y la lengua.

En esto voy a poner un sus-
penso al presidente. Es increíble 
que quien ha sido un gran de-
fensor del valenciano y la cultura 
haya permitido que en los presu-
puestos de 2025 se rebajaran de 
230.000 a 10.000 euros la parti-
da de actividades en esta lengua.

De verdad que esto me ha 
sorprendido… quiero entender 
que se ha despistado y se la han 
colado. Esta rebaja no era en 
absoluto necesaria en un presu-
puesto de 365 millones de euros. 

Aparte de esta partida, ¿echas 
en falta alguna otra inversión im-
portante?

El presupuesto de este año no 
contempla el palacio de congre-
sos de Alicante. Hace unos días 

vimos una cumbre de Barcala, 
Mazón y Toni (Pérez) prometiendo 
que se hará en 2026. Yo espero 
que sí, pero que nos digan qué 
porcentaje pone cada institución, 
cuándo vamos a tener los infor-
mes ambientales necesarios del 
Puerto o si el proyecto arquitectó-
nico que ha ganado se va a reali-
zar. Se supone que vamos a ha-
cer un gran palacio, pero yo aquí 
veo mucha incertidumbre. Nadie 
pone dinero, ni los terrenos.

Y respecto al palacio de Elche, 
solo han puesto 100.000 euros 
para un proyecto que puede cos-
tar unos 50 millones. 

¿Estos proyectos peligran sin los 
remanentes de tesorería?

La Diputación va a sufrir aho-
ra mucho con las inversiones al 
no haber ya remanente. En estos 
últimos años hemos estado vi-
viendo de no ejecutar y pasar al 
próximo año, pero este año esto 
ya no se puede hacer. Vivíamos 
en un mundo irreal que a todos 
nos convenía porque había bonos 
consumo y muchas subvencio-
nes… hasta que se ha acabado. 

Y por supuesto elementos 
externos como la DANA también 
nos afectarán. Tenemos que ser 
solidarios, y el reparto será me-
nor para nuestra provincia. Sin-
ceramente veo poca estrategia 
para sacar estas infraestructuras 
pendientes.

¿Ha habido proyectos-ficción que 
se hayan presupuestado pero no 
ejecutado?

Sí, como ocurrió con el Plan 
Planifica que solo se ha ejecuta-
do un 15%. De hecho en el presu-

puesto de este año hemos aten-
dido subvenciones de 2015. La 
Diputación intenta ayudar a los 
municipios, pero no tiene unas 
herramientas rápidas y está pa-
ralizada. Recuerdo que antes se 
hacían diez campos de fútbol al 
año como si fueran habas. Esta 
inercia se ha acabado.

Está todo dirigido al turismo. 
El Patronato lo hace muy bien y 
tenemos unas estrategias mag-
níficas que consiguen grandes 
datos. El problema es que no se 
atiende lo demás como el calza-
do, el mármol, el textil, el turrón o 
la agricultura.

¿Cómo podemos ayudar a estos 
sectores productivos?

Para empezar, tenemos que 
presentar un plan estratégico. 
Algunas medidas saldrán y otras 
no, pero al menos tienes que in-
tentar ponerlas en marcha. INECA 
está diciendo que hemos perdido 
potencia en los fondos europeos. 

Antes lo solucionaban criti-
cando a la Generalitat y a Valen-
cia. Sin embargo ahora, como ya 
es el mismo partido, han cogido 
una estrategia de organizar muy 
pocos actos y muy recogiditos. Es-
tamos viviendo una situación de 

parálisis sin actividad económica 
ninguna.

¿En qué se debería basar este 
plan productivo?

Lo primero es el Foro de Al-
caldes, que ya hemos consegui-
do, y segundo hay que hacer un 
gran encuentro empresarial de la 
provincia con todos los sectores 
implicados, incluyendo a las dife-
rentes patronales y sindicatos. Ya 
se nos ha ido el Banco Sabadell a 
Cataluña… 

Y otro de los problemas es 
que, con todo el respeto, Toni no 
llega. Es alcalde de una ciudad de 
80.000 habitantes con una acti-
vidad muy frenética, y presidente 
de una institución que representa 
a la cuarta provincia más pobla-
da de España. Es muy difícil com-
paginar esto. Además tiene una 
estrategia presidencialista de re-
cogerlo todo él, que por supuesto 
es respetable, pero notamos muy 
poco la presencia del resto de di-
putados. 

¿Crees que haría falta algún pro-
yecto innovador en esta provin-
cia?

Propongo un centro tecnoló-
gico o espacio de reflexión que 
centrase la estrategia de la Di-
putación para unirla más con las 
universidades y el sector empre-
sarial. Esto ayudaría a que el tu-
rismo no se siga comiendo toda 
la actividad. De hecho la comisión 
de desarrollo económico solo se 
reunió dos veces en 2024.

Esto se escapa un poco al alcan-
ce de la Diputación, pero… ¿qué 
podemos hacer para mejorar el 
problema de la vivienda?

Evidentemente esto es un 
problemón. Aquí la fórmula má-
gica ha sido venir prometiendo 
200.000 viviendas. Sin embargo 
eso es muy complicado ya que 
el suelo está caro, los costes de 
construcción han subido, hay que 
pagar impuestos y los bancos no 
son hermanitas de la caridad.

Soy partidario de efectuar 
muchas pequeñas actuaciones 
como facilitar administrativamen-
te las licencias, liberar suelo o 
efectuar moratorias de aparta-
mentos turísticos distinguiendo 
entre la costa y el interior. En l’Al-
fàs estamos permitiendo que los 
apartamentos se instalen en blo-
ques enteros para que no queden 
junto a viviendas, y esto nos está 
funcionando bien.



DaviD Rubio 
Ya lo había hecho muchas 

veces y nada hacía presagiar 
que no fuera a ser otro día cual-
quiera en el mar. En la mañana 
del 5 de febrero Eduardo Siquier 
salió a navegar con su kayak 
desde Playa Lisa de Santa Pola. 
Este jubilado residente en Ali-
cante aparenta unos cuantos 
años menos de los que tiene, y 
probablemente su gran pasión 
por los deportes náuticos contri-
buya bastante a ello.

Sin embargo aquella navega-
ción no salió como esperaba. En 
un momento dado Eduardo se vio 
atrapado por el mar a demasiada 
distancia de la costa como para 
volver por sus propios medios. 

Nadie sabe a ciencia cierta 
si el karma existe, pero quizás a 
los defensores de esta filosofía 
cósmica les guste leer esta his-
toria. Porque toda la solidaria de-
voción que en el pasado nuestro 
protagonista había mostrado por 
ayudar a los demás… de repente 
dio un giro de 180 grados.

Ayudar a los demás
A pesar de ser originario de 

la Mancha, la vida de Eduardo 
ha estado estrechamente liga-
da al mar. Hace ya más de tres 
décadas que emigró a Alicante, 
y durante 26 años trabajó en el 
Puerto de esta ciudad dedicán-

El 5 de febrero la Cruz Roja rescató a un náufrago en Santa Pola que había pertenecido a esta misma agrupación 

«Lo que das a la vida, a veces la misma 
vida te lo devuelve» E. Siquier

Juan López Palao y Eduardo Siquier quedan con nosotros para rememorarnos el rescate.

dose a labores de mantenimien-
to y reparación de las infraes-
tructuras portuarias.

Tantos años practicando este 
arduo trabajo acabó haciendo 
mella en sus rodillas, hasta que 
se prejubiló al serle reconocida 
una discapacidad. Sin embargo, 
no quiso quedarse en casa.

“Siempre he pensado que 
cada uno de nosotros debería-
mos dedicarnos a los demás 
durante al menos una tempora-
da. Y sin esperar ningún tipo de 
interés a cambio. Si todos lo hi-
ciéramos así, la sociedad estaría 
totalmente cubierta. Porque no 
puede ser que sean dos los que 
ayuden a cien mil. Es verdad que 
muchos ya lo hacen ejerciendo 
su propia profesión. En cuanto a 
las demás personas, si disponen 
de suficientes recursos y salud 
como para poder permitírselo, 
les recomiendo que den el paso” 
nos manifiesta.

Etapa en la Cruz Roja
Así pues Eduardo ingresó 

voluntariamente en la Cruz 
Roja para dedicarse a conducir 
vehículos adaptados a disca-
pacitados físicos o psíquicos. 
“Básicamente mi labor consis-
tía en transportar a personas 
que no puede moverse por sí 
mismas. Organizábamos excur-
siones, comidas, eventos, etc. 
Por ejemplo un par de veces a 
la semana íbamos a la playa, y 
los bañábamos en el mar” nos 
recuerda.

De igual forma les ayudaba 
a realizar desplazamientos ruti-
narios. “En algunas ocasiones 
les llevábamos una silla eléc-
trica especialmente habilitada 
para salvar las escaleras de los 
edificios y yo mismo les subía a 
ella. Porque sino no podían salir 
de su casa para visitar al médi-
co, o ni tan siquiera para darse 
un simple paseo” nos comenta. 

Eduardo realizó esta volunta-
ria labor durante tres años, hasta 
el comienzo de la pandemia de la 
covid que paralizó en gran medi-
da todo este tipo de iniciativas.

Salvamento marítimo
Precisamente Cruz Roja tam-

bién es la agrupación encargada 
de realizar las labores de rescate 
de embarcaciones pequeñas en 
las costas de Santa Pola, mer-
ced a un convenio firmado con 
la empresa pública Sociedad de 
Salvamento y Seguridad Maríti-
ma (SASEMAR) dependiente del 
Ministerio de Transportes.

Juan López Palao es el técni-
co que coordina todo el equipo de 
treinta voluntarios que realizan 
esta función. “Empecé trabajan-
do de socorrista, y luego ya me 
saqué la titulación de la marina 
mercante. Ahora llevo ya años en 
este trabajo” nos cuenta.

Listo para navegar
Y ahora regresamos al pre-

sente. Concretamente a ese 
miércoles 5 de febrero, cuando 
a primera hora de la mañana 
Eduardo cogió su kayak eléctrico 
con la intención de navegar un 
buen rato por el mar. Hace años 
que practica este deporte náuti-
co, normalmente por la zona de 
la Almadraba cerca de La Albufe-
reta de Alicante. Sin embargo en 

esta ocasión quiso probar suerte 
por Santa Pola.

“Ya sé que suena a tópico, 
pero a veces las cosas suceden 
justo cuando menos te lo espe-
ras. Aquel día el mar estaba total-
mente en calma con un viento de 
apenas dos nudos. Eso sí, hacía 
bastante frío. Al pasar por las Sa-
linas a las 6:15 horas el termó-
metro de mi coche me marcaba 
un solo grado sobre cero” nos 
recuerda.

Según nos cuenta, por la 
zona de playa Lisa es necesario 
navegar bastante hacia dentro 
para coger al menos unos siete u 
ocho metros de profundidad. Así 
lo hizo.

El kayak se hunde
Cuando estaba ya considera-

blemente lejos del litoral, de re-
pente empezó a notar algo raro. 
“El kayak iba demasiado lento, 
así que miré hacia detrás. Enton-
ces lo vi. Me estaba hundiendo 
por la popa. Rápidamente di la 
vuelta y puse el motor a toda pas-
tilla… pero me di cuenta de que 
ya era imposible llegar a tierra” 
nos señala.

Afortunadamente Eduardo 
llevaba el móvil en el bolsillo, 
a buen recaudo del agua. A las 
8:26 horas llamó al 112. “Me voy 
a hundir. Ahora os puedo decir 
mi posición, pero en breve voy a 

«Todos deberíamos 
dedicarnos a los 
demás durante alguna 
etapa de nuestra vida» 
E. Siquier

Además de su 
labor en Cruz Roja, 
Eduardo también 
había rescatado a dos 
personas en el mar
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Los operarios de Cruz Roja remolcan el kayak de Eduardo.

El kayak se hundió 
demasiado lejos de 
la costa como para 
poder regresar

Eduardo permaneció 
unos 25 minutos en el 
agua hasta que llegó la 
Cruz Roja

No fue necesario 
hospitalizarlo dado 
que se encontraba en 
buen estado tras el 
rescate

«La mayoría de nuestros rescates son a personas 
que navegan sin tener experiencia» J. López Palao 
(Cruz Roja)
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volcar y tal vez no os pueda lla-
mar más” exclamó al servicio de 
emergencia.

Ayuda en camino
A continuación el servicio de 

emergencias del 112 se puso en 
contacto con la central de Salva-
mento Marítimo, desde donde a 
su vez contactaron con la agru-
pación santapolera de Cruz Roja 
para informarles de la emergen-
cia. 

“Yo estaba en la oficina ha-
ciendo un poco de papeleo. En 
cuanto recibimos el aviso mo-
vilicé al equipo de voluntarios, 
que a esa hora obviamente se 
encontraban aún en sus casas. 
Estaba claro que no se trataba 
de una falsa llamada, y actuamos 
con carácter urgente. Incluso nos 
cambiamos de ropa dentro de la 
propia embarcación” nos cuenta 
López Palao.

A las 8:45 horas el barco de la 
Cruz Roja partió desde el Puerto 
de Santa Pola con tres personas 
a bordo.

Esperando en el agua
Mientras tanto el tiempo se 

volvía una eternidad para Eduar-
do. El agua estaba muy fría, y se 
agarró todo lo que pudo a su me-
dia hundida embarcación. 

“El kayak volcó totalmente, y 
yo mismo le di la vuelta otra vez. 
De hecho me hice unas peque-
ñas heridas en la mano con la hé-
lice. Los estabilizadores evitaron 
que se hundiera de todo, y ade-
más yo había metido un flotador 
debajo del asiento por si acaso. 
Aún así a los veinte minutos me 
di cuenta que estaba sufriendo 
una hipotermia y pensé que me 
quedaba poco para desmayarme. 
Eso sí, hasta el último suspiro sa-
bía que debía de mantener siem-
pre el móvil a salvo” nos cuenta.

Rescate con éxito
Y efectivamente entonces… 

su móvil sonó. Era la embarca-
ción de la Cruz Roja que le estaba 
buscando. “Ese día soplaba vien-
to norte, y había un poco de de-
riva. Así que quise llamarlo para 
confirmar si permanecía en la 
misma posición. Afortunadamen-
te pudo contestarnos. De hecho 
él mismo nos había visto de lejos, 
y me gritó ‘¡Estoy a estribor! ¡Es-
toy a estribor!’. Giré la cabeza, y vi 
los estabilizadores de su kayak” 
nos relata López Palao.

Después de 25 minutos que 
debieron parecerle como 25 

años, por fin Eduardo estaba 
fuera del agua. “Tenía una hipo-
termia leve, pero se encontraba 
en un estado tan nervioso que ni 
siquiera lo notaba demasiado. Lo 
primero que hicimos fue abrigar-
le, y lo siguiente fue acercarnos 
al kayak para remolcarlo” nos 
apunta el técnico de salvamento 
marítimo.

“Cuando ves llegar a la ca-
ballería… ves el cielo abierto. 
Siempre pensé que me iban a 
encontrar, pero con el paso de los 
minutos te van asaltando cada 
vez más dudas a la cabeza. Has-

ta que vi a estos tres fortachones, 
que además eran de ‘los míos’. 
Porque al llamar al 112, no me 
esperaba que fuera a llegar la 
Cruz Roja. Fue una grata sorpre-
sa” nos comenta Eduardo.

Ya de vuelta a tierra había 
una ambulancia esperando para 
llevarse a Eduardo hasta el Hos-
pital General de Elche, pero no 
fue necesario dado que se en-
contraba en buenas condiciones 
de salud. Simplemente le dieron 
ropa seca y una bebida caliente, 
antes de marcharse de vuelta a 

su casa. Definitivamente, todo 
había quedado en un susto.

El peligro del mar
Este rescate ha llamado la 

atención de nuestro periódico 
por lo curioso del hecho de que 
la persona rescatada pertene-
ciera a la misma organización 
rescatadora. Sin embargo no 
es sino uno más de los que se 
realizan cada año en nuestras 
costas.

“Santa Pola es una zona que 
nos da bastante trabajo, dado 
que se practican muchos depor-
tes náuticos y también hay mu-
chas embarcaciones de recreo 

sobre todo por el entorno de Ta-
barca” nos explica López Palao.

Aún así, nos asegura que este 
caso es poco habitual. “Normal-
mente rescatamos a personas 
que se meten en el mar sin nin-
guna experiencia de navegación. 
Hoy en día te puedes comprar 
una tabla de surf sin que nadie te 
pida ningún requisito. Sin embar-
go Eduardo sí es un profesional 
que sabía lo que hacía y conta-
ba con todo el equipo necesario 
en su kayak. Simplemente estas 
cosas nos pueden pasar a todos. 
Nosotros mismos también hemos 
sufrido algunas incidencias en 
nuestro propio barco” nos señala.

“Todavía no sé exactamente 
que ocurrió. Creo que fue un de-
fecto de fabricación del kayak, 
que yo tampoco revisé bien antes 
de salir. Desde luego fue algo in-
usual” nos apunta Eduardo.

El rescatador rescatado
De hecho, por si esta historia 

no fuera ya lo suficientemente kár-
mica de por sí, el propio rescatado 
en el pasado también ejerció de 
rescatador. Durante años Eduardo 
tuvo una barca en el Club Náutico 
Costa Blanca con la que le gusta-
ba navegar por la Almadraba. Y 
nos cuenta que en dos ocasiones 
ayudó a un par de personas que 
iban a la deriva en el agua.

“La primera vez fue a una chi-
ca que practicaba paddle surf y la 
segunda a una mujer mayor que 
iba también en un kayak. Ya ves 
que a veces lo que das a la vida… 
la misma vida te lo devuelve” nos 
relata.

Recomendaciones 
náuticas

Para todos aquellos que quie-
ran practicar deportes náuticos, 
desde la Cruz Roja nos comparten 
una serie de recomendaciones 
como comprobar antes el parte 
meteorológico, llevar un geoloca-
lizador y tener a mano siempre 
un móvil o una radio para pedir 
ayuda.

“Ésta es una historia con final 
feliz porque Eduardo tomó todas 
las precauciones necesarias, lo 
cual nos facilitó poder encontrar-
le rápidamente” nos apunta Juan 
López Palao. 

“Aprovecho yo también para 
pedir a las administraciones públi-
cas que pongan más recursos de 
salvamento marítimo. Ahora mis-
mo solo hay un barco operando 
en Santa Pola. Si por casualidad 
hubiera estado estropeado aquel 
5 de febrero… a ver a mí quién me 
saca” nos añade Eduardo Siquier.



DaviD Rubio

Este 8 de marzo celebramos 
un nuevo Día Internacional de 
la Mujer. Quizás en las últimas 
décadas nuestra sociedad haya 
avanzado en la igualdad de géne-
ro, pero hay algo con lo que ocu-
rre todo lo contrario. En 2024 se 
diagnosticaron 36.000 casos de 
tumores en mamas en España, 
la gran mayoría de mujeres. Ya es 
de hecho el segundo cáncer más 
habitual de nuestro país.

La Asociación de la Provincia 
de Alicante de Mujeres con Cán-
cer de Mama (APAMM) nació en 
1997 precisamente por iniciativa 
de un grupo de afectadas que se 
juntaron para apoyarse. Casi tres 
décadas más tarde, ya son cua-
trocientas socias.

Apoyo psicológico
“Intentamos proporcionar to-

das las necesidades que tiene la 
mujer desde que es diagnostica-
da, y que no cubre la Seguridad 
Social. No queremos en absoluto 
suplir la labor de ningún médico, 
sino más bien acompañar” nos 
señala Loreto Brotons, presiden-
ta de APAMM.

Para ello la asociación tiene 
en nómina a una psicóloga y a 
una trabajadora social encarga-
das de ayudar a las afectadas, 
tanto de forma individual como 
colectiva. “Esto es una carrera 
muy larga, con tratamientos bas-
tante pesados. Yo puedo decir 
por experiencia propia que la ayu-
da psicológica es imprescindible” 
nos señala Brotons.

Apoyo físico
Al mismo tiempo cuentan con 

una fisioterapeuta que realiza 
sesiones para aquellas mujeres 
que sufren de linfema, un tipo de 
edema que surge frecuentemen-
te tras las operaciones de cáncer 
de mama produciendo dolor y 
baja movilidad en los brazos. 

De igual forma esta rehabili-
tación se refuerza con diversos 
talleres de yoga o manualidades. 
“Hacemos cosas sencillas, como 
arbolitos para Navidad o corazo-
nes para San Valentín. Esto nos 
sirve tanto para hacer trabajo fí-
sico como para desconectar. Por-
que cuando nos reunimos aquí, 
hablamos de cualquier cosa me-
nos de enfermedades” nos relata 
Carmen Pérez, vocal de APAMM.

Recientemente se han ani-
mado incluso a realizar diversos 
deportes con fines terapéuticos. 

Desde la APAMM se ofrece apoyo físico y psicológico a las mujeres alicantinas diagnosticadas con 
tumores de este tipo

La incidencia de cáncer de mama sigue 
aumentando entre la población

Fela Berenguer, Carmen Pérez y Loreto Brotons posan frente a un ninot indultado y regalado por la hoguera 
San Antón Bajo.

De hecho tienen un equipo de tiro 
con arco llamado ‘Las Guerreras 
de Santa Bárbara’, así como gru-
pos de aquagym y remo. 

“Hemos superado ese creen-
cia de que si hacemos deporte 
vamos a empeorar o a lesionar-
nos. En realidad es justo al con-
trario… cuanto más nos move-
mos, mejor nos encontramos” 
nos señala Fela Berenguer, vocal 
de la asociación.

Concienciar para 
prevenir

La concienciación es otra la-
bor fundamental de esta asocia-
ción, sobre todo entre mujeres jó-
venes ya que el cáncer de mama 
cada vez está apareciendo de 
forma más precoz.

“La Seguridad Social sigue 
haciendo el cribado de mamogra-
fías desde los 47 años hasta los 
67, pero en la práctica esto se ha 
quedado muy anticuado. Aquí te-
nemos chicas de veinte e incluso 

señoras octogenarias. El abanico 
se ha abierto totalmente” nos co-
mentan.

Por ello organizan charlas pe-
riódicas tanto en institutos de Se-
cundaria como en empresas de 
la provincia. El principal objetivo 
es enfatizar en la importancia de 
la autoexploración, para que así 
las mujeres puedan detectar a 
tiempo un posible tumor. 

La vida después
Lo cierto es que mientras que 

la incidencia de este cáncer si-
gue aumentando en la población 
femenina, afortunadamente su 
tasa de mortalidad sí ha caído 
considerablemente. La super-
vivencia hoy en día se sitúa en 
un 96%. Aún así, las consecuen-
cias que deja esta patología no 
se acaban simplemente con un 
diagnóstico positivo.

“Muchas mujeres que supe-
ran su enfermedad se dan cuen-
ta de que esto les ha cambiado 
la vida. Son más propensas a en-
fermar, tienen más dificultades 
físicas para hacer su trabajo, les 
ha supuesto un divorcio, etc. Al-
gunas se encuentran de repente 
con un folio en blanco delante. 
Ahí también estamos nosotras. 
Porque para ellas es importante 
tener un espejo de otras mujeres 
que sí hemos conseguido reha-
cer nuestras vidas. Tratamos de 
ser una gran red de apoyo” nos 
comentan.

Demandas políticas
Por supuesto desde la 

APAMM también se dedican a 
realizar reivindicaciones a las 
administraciones públicas, para 
que se pongan más recursos ha-
cia las mujeres que sufren esta 
enfermedad.

Una de sus principales de-
mandas es que se aceleren los 
tiempos para las reconstruccio-
nes médicas de los pechos dado 
que, según nos aseguran, hay pa-
cientes del Hospital Doctor Bal-
mis de Alicante o del Vinalopó de 
Elche que llevan esperando hasta 
cuatro años. 

“Desde que te operan, ya sue-
len tardar meses simplemente 
para poner tu nombre en la lista 
de espera. Y después… paciencia 
hasta que te llamen. En Alicante 
solo existe una única unidad de 
cirugía estética para todas las en-
fermedades, y se forma un embu-
do tremendo” nos comentan.

También solicitan más sub-
venciones económicas para po-
der costear sus gastos fijos, como 
los salarios de sus trabajadoras 
contratadas o el alquiler de su lo-
cal que está abierto al público de 
lunes a viernes para cualquiera 
que quiera conocer esta asocia-
ción. “Mientras que la Seguridad 
Social solo te dé cinco sesiones 
de fisio y te haga esperar años 
para que te vea un psicólogo… 
nosotras tenemos que estar 
aquí” nos señalan.

Cómo ayudar
Precisamente con el fin de 

recaudar fondos y obtener mayor 
visibilidad, la asociación organi-
za todo tipo de eventos públicos 
a lo largo del año. Este viernes 
7 de marzo a las siete y media 
de la tarde se celebrará una gala 
benéfica, con un gran concierto 
lírico, en el Aula Cultural de la 
Fundación Mediterráneo (el Aula 
CAM). La entrada son diez euros.

Para el 8 de marzo además 
participarán en una mesa redon-
da sobre el cáncer de mama en el 
aula del Corte Inglés, donde tam-
bién estarán presentes otras or-
ganizaciones como la Cruz Roja. 

Asimismo cualquier perso-
na, hombre o mujer, puede ha-
cerse donante de APAMM con 
una cuota de 40 euros al año. 
También buscan empresas pa-
trocinadoras.

Las afectadas tienen 
que esperar hasta 
4 años para una 
reconstrucción de  
su pecho

El 7 de marzo 
se celebrará un 
concierto benéfico 
en el Aula de 
la Fundación 
Mediterráneo

«Mientras que la 
Seguridad Social 
no cubra todas 
nuestras necesidades, 
seguiremos estando 
aquí» L. Brotons 
(APAMM)
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En un mundo donde la conexión con la naturaleza es 
esencial, Terra Natura y Aqua Natura Benidorm se conso-
lidan como una opción ideal para las familias que buscan 
entretenimiento responsable y aprendizaje en contacto con 
la biodiversidad. Con el lanzamiento de la nueva campaña 
“un pase, infinitas aventuras”, estos parques ofrecen a los 
visitantes la posibilidad de disfrutar durante un año entero 
de ocio de calidad con experiencias únicas, combinando di-
versión, educación y conservación de la Biodiversidad.

Un destino para amantes de la naturaleza
Terra Natura Benidorm es mucho más que un zoológico: 

es un refugio para más de 200 especies animales, de las 
cuales 98 están protegidas o en peligro de extinción. A través 
de un recorrido dividido por áreas temáticas -América, Asia 
y Pangea-, los visitantes pueden observar de cerca la fauna 
y flora de diferentes ecosistemas y descubrir las historias de 
Conservación que hay detrás de cada uno de ellos.

Un firme compromiso con la Conservación de la Biodi-
versidad y la Educación Ambiental plasmado, solo en 2024, 
en más de 50 nuevas incorporaciones, entre nacimientos y 
animales en acogida; en el cuidado de 82 especies prote-
gidas amparadas por el tratado CITES; la participación en 
25 programas europeos para la protección de especies ame-
nazadas; la cooperación en más de 40 convenios con insti-
tuciones formativas; la realización de más de 30 eventos y 
actividades educativas y divulgativas; y la escuela de verano, 
por donde pasan más de 700 niños y niñas cada año, apren-
diendo a respetar la naturaleza de forma amena y divertida.

Experiencias que dejan huella
Uno de los momentos más esperados de la visita es la 

demostración de vuelo de aves rapaces, donde los halcones 
de Harris, el águila real y el marabú despliegan su imponen-
te vuelo ante los asistentes. También es visita obligada la 
pradera de los rinocerontes asiáticos que forman parte de 
un importante programa de conservación internacional de 
especies amenazadas.

Los programas de enriquecimiento ambiental permiten a 
los visitantes participar en una charla sobre animales vene-
nosos, incluyendo algunas de las serpientes más mortíferas 
del planeta, anfibios e invertebrados en el interior del volcán. 
En el interior del aviario pueden presenciar los entrenamien-
tos de los guacamayos donde sus cuidadores fomentan el 
bienestar de estas coloridas e interesantes aves tropicales.

Charlas educativas que tienen como protagonistas a los 
monos capuchinos, elefantes, tigres, nutrias, rinocerontes, 
dholes y zorros voladores. Como novedad se incluyen en 
este recorrido a los capibaras, los roedores más grandes del 
mundo.

Observar diariamente cómo los cuidadores alimentan 
a los tigres de Bengala, preparan polos de frutas para los 
monos siamang o el baño de los elefantes en sus charcas. 
Estas actividades no solo entretienen, sino que fomentan el 
respeto por la fauna y su hábitat natural, ya que conocerlas 
de cerca es la mejor forma de amarlas y respetarlas.

Un año de aventuras en Terra Natura Benidorm

Con esta incorporación, Aqua Natura amplía su oferta de 
atracciones acuáticas, consolidándose como un referente 
en el sector del ocio y el turismo en la Costa Blanca, ofrecien-
do experiencias exclusivas como convertirse en “guardián 
de los océanos” participando en una interacción educativa 
con leones marinos o aprendiendo a nadar con monoaleta 
como una sirena o tritón, en la Escuela de Sirenas, sin duda 
experiencias que combinan diversión y conciencia ecológica. 

Un pase que te lleva a infinitas aventuras
El pase te permite acceder de manera ilimitada tanto a 

Terra Natura como a Aqua Natura durante todo un año, dis-
frutando de múltiples beneficios:

Parking incluido en Terra Natura Benidorm. Descuentos 
exclusivos en tiendas y restaurantes del parque. Entrada gra-
tuita a eventos temáticos como el Festival Holi para celebrar 
el cumpleaños de la querida elefanta, Halloween, la consoli-
dada fiesta acuática de los 40 o el Encuentro Internacional 
de Sirenas entre otros. Así como descuentos en otros par-
ques de ocio como el Oceanogràfic de Valencia o la Ciudad 
de las Artes y las Ciencias.

Este año marzo llega con un evento especial: La 
Gymkhana Aventura, una emocionante actividad interacti-
va en la que los visitantes, junto al profesor Indy, resolverán 
misterios y competirán contrarreloj para salvar la selva de 
Kaziranga. Esta actividad, con la participación del artista 
Jaco Müller de Indiana Tours, los días 16, 23 y 29 de marzo, 
promete convertirse en uno de los momentos más memora-
bles del año.

No dejes pasar la oportunidad de vivir un año repleto de 
naturaleza, aprendizaje y emoción. Adquiere tu pase y forma 
parte de la aventura.

Para más información, visita: www.terranatura.com.

Aventura acuática en Aqua Natura
Para quienes buscan refrescarse en verano, Aqua Natu-

ra Benidorm es el complemento perfecto. Con toboganes de 
vértigo como el Black Hole, Niágara y la espectacular Cres-
ta, los amantes de la adrenalina encontrarán el lugar ideal 
para liberar energía. Las familias con niños pequeños pue-
den disfrutar de Adventure Island, un área de juegos acuáti-
cos segura y diseñada para el entretenimiento infantil o de 
Ohana Splash, un área de entretenimiento acuático a través 
de diversos juegos como volcadores, toboganes, cascadas, 
atracciones interactivas y distintos efectos de agua.

Además, Aqua Natura Benidorm incorpora, como nove-
dad 2025, un nuevo conjunto de toboganes acuáticos di-
señados para ofrecer una experiencia llena de adrenalina y 
diversión. Con esta ampliación, el parque reafirma su com-
promiso con la innovación y el entretenimiento familiar.

Los nuevos toboganes, que combinan giros vertiginosos, 
efectos visuales y una velocidad de descenso emocionan-
te, han sido diseñados para satisfacer tanto a los amantes 
de las emociones fuertes como a aquellos que buscan una 
aventura más moderada. 
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Salir por AQUÍ8 de marzo

LA PORTERA NACIONAL

A través de la crisis inmobiliaria, la sole-
dad, los sueños y la búsqueda del pro-
greso, la portera nos abrirá las puertas 
para contarnos su historia, la del edificio 
y la de la ciudad a través de diferentes 
lenguajes dramáticos y escénicos que 
combinan el teatro documental, el mo-
nólogo tragicómico, las proyecciones y 
el cabaret participativo.

Se representará a diferentes personajes 
de la historia y nos irá desgranando su 
propio proceso personal como mujer, 
desde que llegó a Madrid en busca de 
progreso.

Teatro Castelar (c/ Jardines, 24).
Entrada libre con invitación previa.

TEATRO
ELDA | S: 20 h

9 de marzo

LA BELLA Y LA BESTIA, 
EL MUSICAL

Reinterpretación del clásico cuento fran-
cés de Beaumont, donde Bella, una joven 
ciega, y la Bestia, un príncipe hechizado, 
emprenden un viaje para descubrir el 
verdadero significado de la belleza.

Teatro Principal (Pz. Ruperto Chapí).
Entrada: 18 a 22 €

NIÑ@S Y MÁS
ALICANTE | D: 18 h

EL SECRETO DE BARBARROJA 
(títeres)

Gracias a Brújulo y al Capitán Malapa-
ta, que son dos piratillas del montón y 
algo bocazas, romperán su juramento 
de treinta años por pura incompetencia 
y cotilleo, y sabremos que no todos los 
grandes piratas fueron hombres.

También hubo mujeres increíbles, como 
la protagonista de nuestra historia, Per-
la, que logró engañar y vencer a los más 
peligrosos corsarios de los cinco mares, 
¿o eran siete? Brújulo y Malapata no lo 
recuerdan muy bien, aunque si recuer-
dan perfectamente el famoso ‘Libro en 
blanco’ o ‘El bosque de niebla’, ‘La pla-
ya de los olvidos’, ‘La sirena perdida’..., 
algunos de los puertos indispensables 
para poder desvelar esta historia.

Teatro Castelar.
Entrada: 6 a 8 €

NIÑ@S Y MÁS
ELDA | D: 18 h

REVOLVER

Auditori i Centre Cultural (Pza. l’Almàs-
sera, 1).
Entrada: 35 €

MÚSICA
LA NUCÍA | D: 19 h

14 de marzo

ÓPERA CARMEN (concierto)

Por la Orquesta Barroca Valenciana y la 
Coral Crevea.

Gran Teatro (c/ Kursaal).
Entrada libre con invitación previa.

MÚSICA
ELCHE | V: 20:30 h

15 de marzo

SWINGING

Casa de Cultura (c/ Colón, 60).
Entrada: 3 €

MÚSICA
GUARDAMAR DEL SEGURA | S: 19 h

BANDA UNIÓ MUSICAL 
LA NUCIA

Concierto dedicado al compositor va-
lenciano Joan Enric Canet Todolí.

Auditori i Centre Cultural.
Entrada libre con invitación previa.

MÚSICA
LA NUCÍA | S: 20 h

16 de marzo

QUERIDA AGATHA CHRISTIE

1927. Puerto de la Cruz, Tenerife. Ho-
tel Taoro. La famosa novelista Agatha 
Christie se enfrenta a una nueva noche 
en vela. Los fantasmas de la relación 
rota con su marido y la reciente pérdida 
de su madre han causado una profunda 
mella en su percepción de la realidad.

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO
ALICANTE | D: 18 h

AGOSTO
MARZO
15

Una familia compuesta por mujeres, 
fuertes y débiles a la par, de viven-
cias encapsuladas llenas de secretos y 
mentiras. Un patriarca desaparecido, 
brillante autor y marido alcohólico. 
Una familia dominada por una ma-
triarca fuerte, enferma y desequili-

brada, pero no por ello menos cruel, 
de la cual todos acaban huyendo.

Gran Teatro (c/ Kursaal).
Entrada: 12 €

TEATRO | ELCHE | S: 20 h



SIMANT DÚO
MARZO
28

Con Antonio Morant (piano) y Ru-
bén Simeó (trompeta).

ADDA (paseo Campoamor).
Entrada: 10 €

MÚSICA |ALICANTE | V: 19 h

CAFÉ QUIJANO

ADDA (paseo Campoamor).
Entrada: 30 a 50 €

MÚSICA
ALICANTE | D: 20 h

18 de marzo

ÓPERA CARMEN (concierto)

Por la Orquesta Barroca Valenciana y la 
Coral Crevea.

Teatro Principal.
Entrada libre con invitación previa.

MÚSICA
ALICANTE | M: 19:30 h

EDU SOTO

Edu Soto se vuelca en su espectáculo 
más loco y divertido: ‘Más vale solo que 
ciento volando Reloaded’, donde el mo-
nólogo, la comedia musical, la impro-
visación y la interacción con el público 
devuelven al directo a este artista incla-
sificable. 

Porque va a cantar y bailar para ti, y se-
guramente toque algún instrumento y 
hasta componga alguna canción conti-
go, y conociéndolo como lo conocemos, 
se acabará metiendo en la piel de un 
montón de personajes.

Teatro Castelar.
Entrada: 19 a 21 €

HUMOR
ELDA | M: 21 h

20 de marzo

DÚO VAN DUÁ

Concierto de piano a cuatro manos.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Ferrer, 17).
Entrada: 5 €

MÚSICA
VILLENA | J: 20 h

21 de marzo

HANSEL & GRETEL: 
LA BATALLA FINAL (teatro)

Nos encontramos en la actualidad, don-
de dos hermanos, aparentemente sepa-

rados por el destino, se reencuentran. 
Hansel, un gamer habilidoso y apasio-
nado de los videojuegos, y Gretel, una 
policía muy intrépida con un corazón 
valiente.

Los dos son guiados mediante mensajes 
hasta la puerta de la misteriosa paste-
lería ‘El Horno’. Allí les recibe Gregor, el 
loco secuaz de la bruja y la mismísima 
bruja, ahora joven y cautivadora gracias 
a la magia. Casi sin darse cuenta proba-
rán de nuevo aquellos dulces envenena-
dos y se verán arrastrados a una aven-
tura épica llena de secretos, enigmas y 
¡muchas golosinas!

Teatro Municipal (pza. Miguel Hernán-
dez, 3).
Entrada: 7,50 €

NIÑ@S Y MÁS
TORREVIEJA | V: 19:30 h

FRIENDS. 
THE MUSICAL PARODY

Revive la esencia de la icónica serie a 
través de este espectáculo único que 

celebra los personajes inolvidables y los 
momentos más destacados de las diez 
temporadas de la serie. 

El elenco, encabezado por María Ochan-
do como Mónica, María Ruiz como Ra-
chel, Irina Bargues como Phoebe, Omar 
Ruiz como Ross, Dani Saiz como Chand-
ler, Ricardo Saiz como Joey, Kevin Villar 
como Gunther, Marta Seguí como swing 
de actrices y Miguel Sánchez como 
swing de actores, dará vida a las histo-
rias de estos personajes.

Teatro Circo (pza. Poeta Sansano).
Entrada: 10 €

TEATRO
ORIHUELA | V: 20:30 h

22 de marzo

LOS LUNES AL SOL

Poderosa reflexión sobre cómo las cir-
cunstancias económicas pueden mol-
dear la identidad y las relaciones huma-
nas, invitándonos a meditar sobre las 
desigualdades en nuestra sociedad. A 
través de su narrativa sincera, nos plan-
tea preguntas sobre la justicia social y el 
sistema laboral contemporáneo. 

Esta obra nos muestra de manera rea-
lista y conmovedora las luchas diarias, 
la frustración y la desesperanza que nos 
encontramos al intentar encontrar tra-
bajo en un mercado laboral competitivo 
y en constante cambio. Cómo la falta de 
oportunidades y la presión social afec-
tan las relaciones personales, la autoes-
tima y la esperanza de un futuro mejor.

Teatro Chapí.
Entrada: 15 a 20 €

TEATRO
VILLENA | S: 19:30 h
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ANA FRANK
ESCRIBIR PARA RESISTIRABRIL

16

Ana Frank fue una niña judía ale-
mana, que se hizo mundialmente 
famosa por el diario que escribió 
mientras se escondía de los nazis 
durante la Segunda Guerra Mundial. 

Auditori i Centre Cultural (Pza. l’Al-
màssera, 1).

EXPOSICIONES | LA NUCÍA 
L a V: 9 a 14 y 17 a 20h, S: 10 a 13 h

ORFEÓN DONOSTIARRA 
 ADDA SIMFÒNICA ALICANTE

Con Silvia Tro (mezzosoprano) y dirigi-
dos por Josep Vicent.

ADDA.
Entrada: 35 a 50 €

MÚSICA
ALICANTE | S: 20 h

EL MÉTODO GRÖNHOLM

Escuela de Música (c/ Mercat, 2).
Entrada: 5 €

TEATRO
GUARDAMAR DEL SEGURA | S: 20 h

ÓPERA CARMEN (concierto)

Por la Orquesta Barroca Valenciana y la 
Coral Crevea.

Teatro Circo.
Entrada libre con invitación previa.

MÚSICA
ORIHUELA | S: 20:30 h

27 de marzo

MIGRAAAANTES O SOBRA 
GENTE EN ESTE PUTO BARCO

Diferentes personajes, humanos o no, 
emprenden un colorido, pero acciden-
tado viaje junto al público: migrantes 
de medio mundo, traficantes, políticos, 
artistas o presentadoras del llamado 
‘Salón de la Alambrada’, a bordo de un 
barco donde “sobra gente”.

Teatro Castelar.
Entrada libre con invitación previa.

TEATRO
ELDA | J: 20 h

LA GRAMÁTICA

Por culpa de un inesperado accidente, 
una de las mujeres de la limpieza que 
trabaja en la RAE, de escasa formación, 
se convierte en una consumada erudita 
de la lengua y la gramática. 

Un reputado neurocientífico se ofrece 
para someter a la mujer a un singular 
proceso de desprogramación lingüísti-
ca. Es decir, a un reseteo que solucione 
los numerosos problemas que este celo 
por la corrección está causándole a su 

vida. ¿Será posible desaprender lo que 
nunca se ha aprendido?

Teatro Municipal.
Entrada: 15,75 a 18,75 €

TEATRO
TORREVIEJA | J: 20 h

28 de marzo

LAS HERMANAS DE MANOLETE

Historia de ficción basada en los perso-
najes reales que rodearon la muerte del 
torero Manolete en 1947. Un retrato de 
la sociedad de aquellos años en que las 

mujeres eran meros objetos que no de-
bían sobresalir sin permiso.

Gran Teatro.
Entrada: 15 €

TEATRO
ELCHE | V: 20 h

29 de marzo

CANTAJUEGOS (música)

Auditori i Centre Cultural.
Entrada: 10 a 22 €

NIÑ@S Y MÁS
LA NUCÍA | S: 16:30 y 19 h

ORQUESTA SINFÓNICA 
DE TORREVIEJA

Dedicado a los grandes compositores 
del continente americano.

Auditorio (Partida de la Loma).
Entrada: 22 a 32 €

MÚSICA
TORREVIEJA | S: 19 h

LA DEL MANOJO DE ROSAS
 (zarzuela)

Una popular zarzuela al más estilo pin-
up, con el texto original pero con una 
nueva ambientación, para dar la vuelta 
a la obra de Pablo Sorozábal. 

Una versión moderna, con vestuarios en 
tonos pasteles, tupés y peinados de los 
años cuarenta y cincuenta, para actua-
lizar una obra cómica de toda la vida, 
pero siendo fieles y respetando la esen-
cia.

Teatro Chapí.
Entrada: 18 a 28 €

TEATRO
VILLENA | S: 19 h
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«El duende, como 
decía Lorca, es lo 
que te viene y que te 
entra»

«En Rusia, donde 
trabajo con 
frecuencia, tienen 
pasión por el 
flamenco»

«Con respecto a las 
mujeres, en nuestra 
etnia se avanza, pero 
muy despacio»

M. Guilabert

Sabina Rubí es una bailaora 
de la que dicen quienes la ven 
bailar que tiene fuego en la san-
gre y duende en el alma, y que 
su baile es un grito de pasión y 
verdad. Lo ha vivido desde muy 
niña gracias a su madre, también 
bailaora. También ha aprendido 
de reconocidos maestros como 
La Tati, Carmela Greco o Carmen 
Lucena.

Con fuerza, pasión y arte, su 
baile es puro sentimiento, y cada 
movimiento transmite la historia 
de su gente. Tiene una mirada 
intensa y su energía en el esce-
nario la convierten en una bailao-
ra con mucha personalidad, y no 
solo sigue el compás, lo lleva en 
la sangre. 

Desde sus inicios, ha segui-
do fiel a sus raíces, llevando el 
flamenco más puro a cada esce-
nario. Con pasión y entrega ha 
conquistado Rusia, donde su arte 
y autenticidad han emocionado 
al público. Su fuerza, duende y 
compromiso la han convertido 
en un referente, y reclama mayor 
presencia del arte gitano en los 
escenarios.

¿Cómo empezó tu historia como 
bailaora?

Como quien dice nací ya con 
el flamenco en la sangre. Mi ma-
dre era bailaora profesional, crecí 
viéndola bailar, y ya con solo cua-
tro añitos dicen que ya apuntaba 
maneras. Y así crecí… bailando, 
que era lo que me gustaba. 

¿Y el duende se tiene o también 
se hace?

El duende como decía Lorca 
es lo que te viene y que te entra. 
Pero está claro que por mucho 
arte que tengas te tienes que 
formar para aprender la técnica. 
También hay mucha gente que a 
lo mejor no ha nacido con tanto, 
pero que se preparan y acuden a 
buenos maestros y al cabo de los 
años también pueden llegar ser 
buenos artistas. Pero desde lue-
go el flamenco hay que sentirlo.

¿Tú estás dando clases a futuras 
bailaoras?

Si, trabajo para una academia 
en Gran Alacant donde doy clases 
e intento transmitir a mis alum-
nas todo lo que sé, y contagiarles 
mi pasión por un arte tan nuestro 
como el flamenco.

La bailaora, alicantina de adopción, reivindica mayor presencia del flamenco en el panorama cultural 

ENTREVISTA> Sabina Rubí / Bailaora (Carmona, Sevilla, 14-agosto-1988)

«Es muy triste que en la tierra del flamenco 
se apueste tan poco por ello» 

Llevas años yendo a Rusia con 
frecuencia. Con un carácter tan 
frío como tienen, ¿es cierto que 
adoran el flamenco?

No te lo puedes ni imaginar. 
Se habla mucho de Japón, que 
desde luego es cierto que tienen 
locura por el flamenco, pero es 
que Rusia no se queda atrás, y 
también tienen etnias parecidas 
a la mía.

Llevo muchos años bailando 
en Moscú y muchas otras ciu-
dades donde les apasiona el fla-
menco y su baile, y paso largas 
temporadas. No solo voy a bailar, 
también doy clases de baile por-
que hay muchas academias de 
flamenco allí, más de las que te 
imaginas. El flamenco es univer-
sal y gusta en todo el mundo.

¿Es cierto que hablas ruso per-
fectamente?

Hablo ruso, y efectivamente 
lo hablo perfectamente, hasta el 
punto que soy traductora de ruso 
y también me dedico a ello. Hay 
temporadas que paso seis meses 
trabajando en Rusia y tenía que 
aprender el idioma por muy difícil 
que fuera, así que me puse a es-
tudiar y me saqué hasta el título 
de traductora.

Y ahora, tal y como están las 
cosas en Rusia, ¿tienes previsto 
volver?

Por el momento no. La última 
vez lo pasamos muy mal porque 
justo estalló la guerra con Ucra-
nia y lo tuvimos muy difícil para 
volver. Cortaron el tráfico aéreo y 
tuvimos que salir en coche atra-
vesando fronteras, con muchísi-
mas dificultades y mucho miedo, 
y más siendo extranjeros euro-
peos.

Afortunadamente todo quedó 
en un buen susto, pero por el mo-
mento hasta que no se solucione 
el conflicto no nos planteamos 
volver.

Antes me decías que tu madre 
tuvo que dejar de bailar cuando 
se casó. ¿Siguen ocurriendo esas 

cosas en tu etnia con las muje-
res?

Hemos avanzado bastante 
pero desgraciadamente es así. Yo 
no he tenido que dejar de bailar 
cuando me casé, pero he teni-
do que renunciar a contratos en 
Japón por ejemplo porque no in-
cluían a mi marido en el contrato. 

Te dicen que es por protección 
para que no te pase nada por ahí 
tan lejos tu sola, pero en el fondo 
es una manera de controlarte. Es 
algo que sigue vigente en nuestra 
cultura gitana con respecto a las 
mujeres. Se avanza, pero despa-
cio.

¿Qué es lo más duro de tu traba-
jo?

Todos los trabajos tienen re-
compensas, pero también sacri-
ficios. En mi caso las horas de 
ensayo no me suponen ningún 
sacrificio porque yo no puedo es-
tar un día sin bailar, y le dedico 
cuatro horas al día o más de cla-
ses y ensayos, que no me supone 
ningún esfuerzo, al contrario.

Lo más duro es que a pesar 
de estar en el país del flamenco 
solo podemos actuar en tablaos, 
que cada vez quedan menos, en 
ferias o fiestas puntuales princi-
palmente. No hay conciertos o 
festivales de flamenco como ocu-
rre con otro tipo de artistas y esti-
los, y los teatros quieren otro tipo 
de actuaciones. Afortunadamen-
te tengo trabajo, pero es muy tris-
te que en la tierra del flamenco, 
Patrimonio de la Humanidad, se 
le dé tan poca importancia dentro 
de la cultura.





Fernando abad 
La llamada “expedición ma-

sái”, capitaneada por el cartó-
grafo, etnógrafo y explorador 
vienés Oscar Baumann (1864-
1899), había dado no pocos 
frutos, recorriéndose la aún 
virgen, a ojos europeos, Tan-
zania. Pero aquel marzo de 
1892, tras coronar uno de 
los bordes del apagado cam-
po volcánico de Ngorongoro 
(‘cencerros’ en maa, la lengua 
masái), formado por ocho vol-
canes en escudo, y atravesar 
un espeso matorral, aparecía 
ante él un milagro.

A sus pies, la que iba a ser 
una de las mayores reservas 
animales del mundo. Como tal, 
por cierto, con la teórica pro-
tección, iba a ser declarada en 
1959, y por consiguiente una 
de las más visitadas, sobre 
todo por ‘intrépidas’ familias 
europeas. Y esto plantea ya un 
problema. Aunque solo se pue-
de acceder (y pernoctar) con 
guía, la presión turística, con 
todo lo que conlleva, es cada 
vez mayor. ¿Turismo sosteni-
ble? Resbaladizo término.

Orígenes madrileños
El concepto de turismo 

sostenible, es decir, respe-
tuoso con el medio ambiente 
visitado, ya tiene una edad. 
Lo imaginaba la Organización 
Mundial del Turismo (OMT), 
transformada el pasado año 
en ONU Turismo, con ciento 
sesenta países miembros y 
sembrada en Madrid (donde 
se encuentra su sede central) 
en mayo de 1975. 

Pero no arrancaba en serio 
hasta la década de los 90 del 
pasado siglo. Fue con la firma 
de la llamada ‘Carta de Aal-
borg’ (‘Carta de las ciudades 
europeas hacia la sostenibili-
dad’), aprobada el 27 de mayo 
de 1994 en la ciudad danesa 
de Aalborg según las directri-
ces del llamado ‘Proyecto 21’ 
de la ONU para promover el de-
sarrollo sostenible, germinado 
en la Cumbre de Río de Janeiro 
(del 3 al 14 de junio) de 1992.

De obligado 
cumplimiento

Se diseñaron, incluso, una 
serie de puntos que debía 
cumplir este turismo sosteni-
ble, y que podríamos resumir 
así: “Los viajes y el turismo 
deberían ayudar a conseguir 
una vida sana y productiva en 
armonía con la naturaleza”, 
“contribuir a la conservación, 

El turismo sostenible se ha convertido, más que en una simple idea, en toda una necesidad ante la 
masificación actual en el importante sector

Viajando y visitando con responsabilidad

Benidorm, en permanente pugna con la masificación turística, ha sido pionera en turismo sostenible y sigue aplicándose a ello | Turisme Generalitat Valenciana

protección y restauración de 
los ecosistemas de la Tierra” y 
“deberían basarse en modelos 
de producción y consumo sos-
tenible”. 

Además, “las naciones de-
berían cooperar en promocionar 
un sistema económico abierto” 
para que exista “una base soste-
nible”, eliminando o reducien-
do el proteccionismo en el tu-
rismo. “Los viajes y el turismo, 
la paz, el desarrollo y la protec-
ción medioambiental son in-
terdependientes” y la “protec-
ción medioambiental debería 
constituir una parte integral 
de proceso de desarrollo turís-
tico”, “con la participación de 
los ciudadanos involucrados, y 
las decisiones de planificación 
tomadas a nivel local”. 

Los buenos propósitos
Aquello es así porque el 

“desarrollo turístico debería re-
conocer y apoyar la identidad, 
la cultura y los intereses de 

las poblaciones locales”, ade-
más de “crear empleo para las 
mujeres y pobladores locales”. 
Aparte, el “sector de los viajes 
y el turismo debería respetar 
la legislación internacional re-
lativa a la protección del medio 
ambiente”, y las “naciones de-
berían advertirse mutuamente 
en caso de catástrofe natural 
susceptible de afectar a turis-
tas o regiones turísticas”. 

Bueno, todo este cúmu-
lo de buenos propósitos, que 
constituyen para la ONU la 
médula del turismo sostenible, 
quedaba recogido en 2003 en 
el ‘Manual del Turismo Sos-
tenible’, publicado en 2003, 
aunque de hecho redactado 
en 1996 y complementado en 
1999, por parte de la OMT, con 
un ‘Código Ético Mundial para 
el Turismo’. Incluso la ONU de-
signó un Año Internacional del 
Ecoturismo, el 2002, pistoleta-
zo de salida de muchos proyec-
tos actuales.

Una ciudad pionera
Ahora bien, ¿cuál es la situa-

ción por estos pagos? En una 
Comunitat Valenciana cuyo PIB 
(Producto Interior Bruto) turísti-
co de 2023 se situó en torno al 
dieciséis por cien, según datos 
del Instituto Valenciano de Tec-
nologías Turísticas (Invat·tur), 
y con una buena parte de sus 
municipios adscritos a la ‘Carta 
de Aalborg’, cabe inferir que po-
demos encontrarnos con abun-
dancia de ejemplos. Más cuan-
do muchas voces le adjudican 
a Benidorm (Marina Baixa) una 
pincelada pionera al respecto.

Así, el proyecto de Pedro 
Zaragoza (1922-2008), alcal-
de benidormense desde 1950 
a 1966, de construir rascacie-
los para dejar más o menos 
intactos los derredores, tam-
bién visitables pero con otros 
intereses, lo señalaban como 
avanzado del turismo sosteni-
ble. Bien es verdad que el pro-
pio Zaragoza denunciaba que 

la ciudad se había “vendido al 
becerro de oro”. ¿Pero se cum-
plen hoy los planes?

Ejemplos 
institucionales

Al abrir el portal digital de 
Turisme de la Generalitat Va-
lenciana y buscar la palabra 
‘sostenible’, nos aparecían 
cuatro entradas: ‘Enoturismo 
Sostenible’ (se trata de jor-
nadas de catas en Viver, Alto 
Palancia) y ‘La Comunitat Va-
lenciana se erige como desti-
no turístico sostenible’ (Valèn-
cia fue “la primera ciudad del 
mundo en calcular la huella 
hídrica del turismo” y “ha sido 
designada oficialmente como 
Capital Verde Europea 2024”; 
aparte, Benidorm es un tem-
prano ejemplo de aprovecha-
miento hídrico).

También: ‘La Comunitat Va-
lenciana trabaja en la implemen-
tación de prácticas turísticas 
responsables’ y ‘Benidorm, tu-
rismo sostenible en una ciudad 
vibrante’. Prácticamente, no hay 
web municipal que no incluya tal 
concepto. No obstante, la masi-
ficación turística plantea retos 
al menos desde dos frentes: di-
ficultar la sostenibilidad pero, al 
tiempo, si se desmasifica, dejar-
nos sin nada que ‘turistear’. Los 
mismos de Ngorongoro.

Una organización 
sembrada en Madrid 
en 1975 imaginaba el 
concepto

Debería ayudar a 
conseguir una vida 
sana y armoniosa 
con la naturaleza

Benidorm es un 
temprano ejemplo 
de aprovechamiento 
hídrico

AQUÍ | Marzo 202524 | turismo



Fernando abad

Que nadie se lleve a engaño. 
Que marzo es muy traicionero. 
Lo mismo comienzas ya a quitar-
te ropa porque arriban los prime-
ros calores del verano que te en-
frentas a que, por contra, se te 
revientan las tuberías por conge-
lación de su alma acuosa. Mar-
zo, aquí, se ha dado con nieve a 
las puertas de Sant Joan o en la 
cumbre de la alicantina Fontca-
lent, pero también con playas a 
tope y montañas domingueras.

El invierno se va y le pasa el 
testigo a la primavera, este año 
el jueves 20 a las diez y un mi-
nuto de la mañana. De media, 
los días y las noches se reparten 
equitativamente las veinticuatro 
horas. Toca sembrar, por ejem-
plo acelgas, boniatos (moniatos, 
batatas), calabazas, patatas, 
rábanos, zanahorias… Y de co-
sechar, quizá ajos, alcachofas, 
brócolis, habas, lechugas...

Días de buñuelos 
El parón biológico comien-

za a aflojarse. Aquellos peces 
que invernaron asoman, famé-
licos, para picar en algún que 
otro anzuelo. Corvinas, jureles, 
lubinas… Hora de darle gracias, 
el 14, a San José (siglo I a.C. al 
siglo I d.C.), por poner de ejem-
plo el gran santo titular en la Co-
munitat Valenciana, lógicamente 
también en la provincia alicanti-
na, para este mes. 

Al carpintero esposo de la 
Virgen María, al margen de las 
celebraciones que cada locali-
dad se saque de las chisteras 
social y tradicional, también se 
le quiere bien en muchos hoga-
res por la vía gastronómica. Así, 
los consuetudinarios buñuelos 
de calabaza. Mixtura mozárabe 
de harina, agua y levadura cua-
jada entre los siglos VIII y XV, por 
estos pagos les añadimos cala-
baza y a veces leche, frito todo 
en aceite.

Azúcar, pólvora y luz
Vale, según el azúcar de cada 

cual, se puede rebañar con ellos 
un plato relleno de este solo o 
con canela. Y animarse para 
visitar la fiesta estrella en este 
mes: las Fallas. Las veteranas 

Este mes de marzo trae también en el morral festero unas cuantas celebraciones que nos llevan desde la 
Marina Baixa a la Vega Baja

Fallas y embajadas junto a la primavera

Las fallas benidormenses, en honor a San José, constituyen una de las ofertas festeras de la provincia alicantina para este mes | Ajuntament de Benidorm

y glorificadas en la Comunitat 
Valenciana son las de València, 
tanto la capital como en su zona 
metropolitana. Pero la provincia 
alicantina también se apunta al 
jaraneo. Como en Benidorm (Ma-
rina Baixa).

El meollo festero principal se 
concentra entre el lunes 17 y el 
miércoles 18. Las fallas Centro 
(por la plaza Doctor Fleming), 
Rincón (en la avenida Ametlla de 
Mar) y Els Tolls (de la calle Tomás 
Ortuño), apoyadas por el Ayunta-
miento, volverán a llenar viales 
de pasacalles, desfiles varios, 
pólvora, luz y alegría. Que enla-
zan con los rescoldos aún vivos 
del pasado Carnaval y otra fiesta 
mayor en el municipio.

El hallazgo rememorado
El descubrimiento el 16 de 

marzo de 1740 de la Virgen del Su-
fragio (derivado posible de ‘nau-
fragio’), la Mare de Déu del Sofrat-
ge, que habría de convertirse en la 
patrona de Benidorm, iba a sentar 
bases religiosas y festeras en el 
alma benidormense. Ya se celebró 
antes la conmemoración principal 
de encontrar intacta una imagen 
mariana tras prender fuego, por si 

la peste, a la embarcación vacía 
en que llegó.

Es algo que se materializa en 
noviembre, para coincidir con el 
descanso de los marineros de 
las faenas de la almadraba, pero 
las que serían las fechas origina-
les tienen su hueco. El sábado 
15 se la agasaja con una ofren-
da de flores, y el mismo domingo 
16 se conmemora el hecho. Los 
festejos benidormenses, final-
mente, se rubrican con más de-
mostraciones del carácter amal-
gamante del lugar.

Castilla-La Mancha y 
Villafranqueza

En concreto, este es el mes 
de la Jornada Castellano-Man-
chega, el sábado 29 y el domin-
go 30. Hay solera ya: la Casa 
de La Mancha en Benidorm y 

Comarca se fundaba en 1991, 
por unos amigos procedentes 
del municipio albaceteño de La 
Roda (se iba a llamar inicialmen-
te Peña Rodense en Alicante y 
Murcia). El Gobierno de Casti-
lla-La Mancha reconocía en oc-
tubre de 2022 a la Asociación 
como gran embajadora de la cul-
tura castellano-manchega. 

¿Más embajadas? Las que 
llegan desde una pedanía de 
Alicante ciudad, Villafranqueza o 
El Palamó. Los festejos, surgidos 
en 1971 y declarados de Interés 
Turístico Provincial en 2023, lle-
nan de fiesta calles y plazas de 
este pequeño núcleo urbano 
que, registrado como barrio, con 
Hoguera de distrito en ocasio-
nes, fue población independien-
te desde la segunda mitad del 
siglo XVIII hasta 1932. Atención 
a las embajadas escritas por un 
gran poeta y dramaturgo alicanti-
no, Vicente Mojica (1923-1989).

El santo italiano
Aún nos queda hueco para 

una conmemoración, festejo o 
como queramos llamarlo. En Al-
moradí y Catral (Vega Baja), las 
rogativas al obispo italiano, de 

cuna alemana, Emigdio de Ásco-
li (San Emigdio, 279-303), cuyo 
espíritu supuestamente salvó 
del terremoto de 1703 a Ascoli 
Piceno, donde falleció y hay ca-
tedral románico-renacentista en 
su honor, sirven aquí para re-
cordar otro movimiento sísmico 
más cruento y más cercano: el 
de Torrevieja de 1829.

El sábado 21 de marzo de 
ese año a las seis y cuarto de la 
tarde, la falla (aquí definiendo a 
una fractura en la corteza terres-
tre) de Benejúzar-Benijófar iba a 
provocar un desastre que sesgó 
entre casi cuatrocientos y más 
de ochocientas vidas. Aquella 
falla, aquí no tan festera, es hoy 
sin embargo motivo de ruegos y, 
por qué no, alegrías en el paso 
del invierno a los primeros jiro-
nes de la primavera.

Buñuelos de 
calabaza: mixtura 
mozárabe cuajada 
entre los siglos  
VIII y XV

El día 15 se agasaja 
a la Virgen del 
Sufragio con una 
ofrenda de flores

Las embajadas de 
Villafranqueza 
fueron escritas por 
Vicente Mojica
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Fernando abad

El cómico y ‘youtuber’ Álvaro 
Casares, en su corto ‘Cómo ser 
un vecino de España bien’, nos 
da algunos consejos al respecto, 
como: “sube la persiana con la 
misma fuerza que en un preo-
límpico de jabalina: cuanta más 
gente despiertes, mejor”, y sigue 
con más ejemplos del mismo ca-
riz, tal que: “y, por último, mover 
muebles a deshoras”.

Por otro vídeo, ‘10 cosas pro-
hibidas en otros países que en 
España resulta rarito’, también 
nos enteramos de curiosidades 
como esta: “prohibido usar el 
taladro los domingos en Alema-
nia”. O: “en Suiza, si tiras de la 
cadena más tarde de las diez, 
multita”. En fin, hablamos, a 
fin de cuentas, de algo que nos 
acompaña y bastante a cual-
quier persona habitante por es-
tos pagos, los de la Comunitat 
Valenciana: el ruido doméstico.

Decibelios nocturnos 
Antes que nada, ¿qué en-

tendemos por ruido? Había un 
anuncio donde la cantante del 
grupo rockero ponferradino De-
viot llevaba de la mano al actor 
Mark Margolis (sabremos que, 
aquí, son vecinos) por la calle, 
señalando diversos hechos (un 
avión, mocarse, etc.), diciéndole: 
“eso es ruido”. Y, ya en el edifi-
cio: “yo hago música”. Bueno, 
está claro que, en principio, pue-
de ser algo subjetivo.

Pero la ley, por estos pagos 
españoles, marca que, para aco-
tar lo que se entiende por ruidos 
domésticos (los sonidos produci-
dos desde nuestros hogares), en 
general, no se pueden superar 
entre los veinticinco a los treinta 
decibelios por la noche, y entre 
treinta y cinco a cuarenta por 
el día. Por supuesto que cada 
comunidad, provincia y hasta 
municipio puede gozar de sus 
especificidades. Ahora, ¿es mu-
cho eso de veinticinco a cuaren-
ta decibelios?

Midiendo las ondas
Vale, los ruidos son sonidos, 

vibraciones que se propagan 
a través del aire (poniéndonos 

Los sonidos generados en los hogares pueden resultar realmente molestos y hasta peligrosos, por lo 
que se encuentran regulados

Amplios límites del ruido doméstico

Los agresivos sonidos de las calles se infiltran también en nuestros hogares, uniéndose a una algarabía general.

más técnicos, hablamos de va-
riaciones rítmicas en la presión 
atmosférica normal). Esto se 
mide en decibelios o decibeles, 
esto es, la décima parte de un 
belio, que por tanto contiene 
diez decibelios. Se hace así por 
la magnitud de lo que se mide: 
la relación entre la presión de la 
onda acústica y otra de referen-
cia.

Añadamos que el belio se 
llama así por el inventor e indus-
trial estadounidense, de origen 
escocés, Alexander Grahan Bell 
(1847-1922), quien patentara 
el teléfono, aparte de estudiar 
el sonido, trabajando incluso 
con artilugios previos como el 
sonómetro (1830), que se usa 
hoy para medir la contaminación 
acústica en un momento y lugar 
determinados. Por si hay curiosi-
dad, valen de unos doce a tres-
cientos euros. 

Esto sale caro
El control del ruido supone 

un coste: así, aislantes acústicos 
(como el corcho natural, aunque 
en algunas obras se proponga la 
volcánica lana de roca, ante todo 
un aislante térmico) a veces tan 
elaborados como un trasdosa-
do, revestimiento de las paredes 

que, de hecho, recubre las origi-
nales con unas nuevas, especí-
ficas. También puede conllevar, 
esa lucha contra el ruido, un 
cambio de costumbres.

Desde las décadas de los 
sesenta a setenta, cuando se 
comienza a tomar conciencia 
del problema del ruido domésti-
co generado en las ciudades, se 
tiene claro este razonamiento: 
“el ruido es barato, el silencio 
es caro”. De todas formas, por lo 
de adquirir un sonómetro, la me-
dición que vale en la Comunitat 
Valenciana (y en toda España) 
es la de la Policía Local. Y su-
memos un detalle muy conocido 
por los estudiosos de la psicolo-
gía social.

Sonidos ajenos
Como reseñan J. Francisco 

Morales y Miguel Moya en ‘Psi-
cología social’ (1995), “un ruido 

intenso (…) si es predecible y/o 
controlable generará menos es-
trés que otro que no se pueda 
predecir o controlar, aunque este 
último sea de una intensidad 
menor”. O sea, te pones a toda 
pastilla la agresiva ‘Gummo’ de 
Tekashi 6ix9ine y sientes placer, 
pero el ‘Claro de luna’ de De-
bussy del vecino te descontrola.

No obstante, añaden Mora-
les y Moya, “las personas son 
capaces de adaptarse al ruido 
y de actuar con eficacia pese 
a sus efectos estresantes. Sin 
embargo, el ruido continuado 
tiene un efecto acumulativo que 
se traduce en una reducción de 
la tolerancia a la frustración”. 
¿Y cuánto puede durar? La Co-
munitat Valenciana, en princi-
pio, marca desde las ocho de 
la mañana hasta las veintidós 
horas (diez de la noche) como el 
periodo en que los ruidos sono-
rizan las casas. 

Límites locales
Con respecto a lo anterior 

nos encontramos parejos al 
principado de Asturias, Canta-
bria, Castilla y León, Extremadu-
ra, Galicia o Murcia. En cuanto a 
límite de decibelios, en general 
por toda la Comunitat Valencia-

na hay un límite máximo de cin-
cuenta y cinco por la noche y se-
senta y cinco por el día, aunque 
con variantes. En València ciu-
dad, por ejemplo, el límite noc-
turno es de treinta, y de treinta 
y cinco el diurno.

En Alicante, por la noche, 
treinta, y por el día, cincuenta 
en zonas comunes, treinta en 
dormitorios, cuarenta y cinco 
en aseos, cocina y pasillos, y 
cuarenta en ‘piezas habitables’. 
Quedamos en los límites de esos 
sesenta y cinco (un restaurante 
lleno) donde comienza el ruido 
molesto, los ochenta y cinco (un 
aspirador) ya peligrosos si se 
prolongan, o los ciento veinte a 
ciento cuarenta (un despegue a 
treinta metros de distancia) que 
pueden ser hasta letales. Así 
que haya paz.

Entre los veinticinco 
o los treinta 
decibelios nocturnos 
son los que no se 
pueden superar en 
España

Desde los sesenta 
se tiene claro que el 
ruido es barato, el 
silencio es caro

En la Comunitat 
Valenciana se 
permite hasta los 
límites del ruido 
molesto
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«Hay un lenguaje 
en Elche con 
ciertas palabras y 
expresiones que solo 
se dicen aquí»

«Siendo pequeño 
tuve el honor de 
asistir al estreno de 
‘Aromas Ilicitanos’»

«Si volviera a nacer 
volvería a ser médico»
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M. Guilabert

La neonatología es la ciencia 
que estudia y cuida la vida de los 
recién nacidos. Francisco Orts fue 
el primer médico licenciado en 
neonatología en la provincia de 
Alicante, y el primero en calificacio-
nes de su promoción.

Su vida profesional ha transcu-
rrido en el Hospital General de Ali-
cante durante treinta y cinco años, 
donde formo junto a su equipo la 
primera unidad de neonatología 
del citado centro hospitalario.

Amor a su tierra
Desde entonces ha llovido mu-

cho, y Francisco, a sus ochenta y 
dos años y después de veinte jubi-
lado, está muy satisfecho de todo 
lo que ha sido su vida, y de algo 
que sigue llevando muy adentro: 
el amor a su tierra ilicitana y a sus 
tradiciones. Cuenta con numero-
sos artículos y escritos sobre nues-
tra cultura, y ha investigado sobre 
la terminología verbal que solo em-
plean los ilicitanos.

Francisco pertenece a una de 
las familias representativas de su 
ciudad, propietarios del Huerto 
de Cura, lugar donde nació, y del 
hotel de su mismo nombre, y eso 
sin duda es un sello indiscutible de 
identidad. Entre sus distinciones 
destaca el de ‘Caballero electo del 
Misteri’, ’Ilicitano ausente distin-
guido’ y ‘La Trenca del guió’. Ade-
más es conservador de la bibliote-
ca del Huerto del Cura.

Francisco, aunque usted es de 
ciencias le veo muy aficionado a 
las letras.

En la medicina hay muchos a 
los que les gustan las letras, co-
nozco a muchos médicos que son 
escritores. Sobre todo nos gusta 
mucho leer, hemos tenido que es-
tudiar tanto que nos ha quedado la 
costumbre, y a muchos también la 
de escribir. Yo desde luego leo mu-
cho y me gusta escribir.

Investigador incansable de tradiciones y costumbres, la vida de Francisco Orts ha transcurrido entre la 
medicina y la cultura popular

ENTREVISTA> Francisco Orts / Neonatólogo (Elche, 23-junio-1942)

«La historia del Huerto del Cura me la 
conozco mejor que la mía propia»

Usted sobre todo ha escrito y escri-
be sobre Elche ¿Por qué?

He escrito mucho, sobre todo 
artículos en prensa, pero libros 
realmente solo he escrito uno, 
aunque se hicieron cuatro edicio-
nes. Se titula ‘Palabras, dichos y 
refranes de la comarca ilicitana’.

Hay un lenguaje en Elche con 
ciertas palabras y expresiones que 
solo se dicen aquí, y que siempre 
me han despertado mucha curio-
sidad. Iba siempre con una libreta 
y un bolígrafo en el bolsillo para ir 
apuntando todas esas palabras, 
tales como chollarse, chapas, al-
casiles, ponme un bombón, o un 
caliche o companaje o fogaseta, 
son algunas de ellas.

Existen palabras típicamente 
nuestras al expresarnos de una 
manera muy particular, que tene-
mos lo que llamo cariñosamente 

‘elcheros’, de las que tenemos que 
sentirnos orgullosos.

Ha crecido entre los jardines del 
‘Huerto del Cura’, propiedad de su 
padre ¿Qué recuerdos tiene de su 
niñez?

Imagínate, yo vivía allí. La gente 
conoce el Huerto del Cura por sus 
maravillosos jardines, pero tiene 
un valor cultural desconocido para 
la mayoría muy importante. 

Dispone de documentos histó-
ricos relevantes y una biblioteca a 
la que durante muchos años me 
dedique a recopilar. Por eso la his-
toria del Huerto me la conozco me-
jor que la mía propia.

¿Y cuál es esa historia?
Mi padre quería hacer en Elche 

un Parador Nacional, y compró 
el huerto que había enfrente del 
Huerto del Cura, pero no le dieron 

los permisos para hacer un hotel. 
Entonces consiguió hacer un cam-
ping entre jardines y palmeras que 
llegó a ser el número siete de Es-
paña, el cuál gestionábamos entre 
toda la familia.

Con el tiempo se le concedió 
el permiso y comenzaron las obras 
del hotel, y poco a poco fue con-
virtiéndose en el gran hotel que 
siempre ha sido, con un entorno 
natural espectacular, y que tantas 
historias importantes guarda. 

¿Por qué se decidió usted por la 
medicina teniendo tan importan-
tes negocios familiares?

Tenía claro que tenía que es-
tudiar, porque así nos lo inculcó 
mi padre a todos los hermanos, 
y la medicina era lo que más me 
atraía.

Me fui a estudiar a Granada, y 
cuando acabé me marché a Barce-
lona a estudiar una especialidad, 
entonces nueva en recién nacidos, 
la neonatología, que se ocupa del 
recién nacido en sus primeras se-
manas de vida. 

¿Fue su reto más importante?
Volví ya con trabajo, y junto a 

otros compañeros formamos la pri-
mera unidad de neonatología del 
Hospital General de Alicante.

Fue un reto muy importante 
porque había que contar con nueva 
maquinaria para niños tan peque-
ños, nuevas analíticas, incubado-
ras. Los comienzos fueron duros, 
pero el resultado mereció la pena.

En todo este tiempo la ciencia ha 
avanzado mucho

Afortunadamente. Antes cuan-
do te venía un parto de siete me-
ses o incluso de menos, no era 
fácil sacarlo adelante y teníamos 
que luchar duro para conseguirlo. 
La verdad es que pudimos supe-
rar muchos retos, que hoy con los 
medios que se tienen parece fácil, 
pero entonces no lo era.

De todo lo que ha vivido, ¿cuáles 
son los momentos que recuerda 
especialmente?

Ha habido muchos, pero uno 
de los más emocionante fue cuan-
do le dediqué en el Huerto del Cura 
una palmera al premio Nobel Seve-
ro Ochoa. Ese día cumplí una gran 
ilusión de mi vida.

También tuve el honor siendo 
pequeño de asistir, también en 
los jardines del Huerto del Cura, al 
estreno de ‘Aromas Ilicitanos’ in-
terpretado por ‘Los Trovadores del 
Palmeral’. Me estoy emocionando 
porque recuerdo que mi padre se 
puso a llorar y les pidió que la repi-
tieran varias veces.

Otro gran recuerdo que no olvi-
do es que cuando regresé de Ma-
drid al terminar la especialidad, ya 
me había casado y mi primera hija 
tenía solo unos meses. Al entrar a 
Elche oí unos cohetes y bajé del co-
che con mi hija en brazos, y le dije: 
hija, esto es Elche.

Francisco Orts junto a la estatua dedicada a su padre.



Fernando abad 
Las contigüidades provocan 

esas cosas. Que si en Murcia 
dicen, por ejemplo, ‘adivina-
lla’ por nuestro ‘endivinalla’, o 
‘esclafar’ (chafar), ‘perola’ (ca-
cerola) o ‘charrar’ (charlar), no-
sotros usamos términos como 
el murciano ‘cascaruja’ (por 
cascajo, y alude obviamente a 
las cáscaras) para denominar 
al conjunto de frutos secos, 
ya pelados o no, que, aunque 
triunfan durante todo el año en 
los supermercados, dominan 
especialmente en las mesas 
navideñas.

Añadamos que lo de frutos 
secos, en los que nuestra Co-
munitat tiene mucho que decir, 
no corresponde exactamente a 
una clasificación biológica, ni 
gastronómica, a lo sumo pura-
mente física, porque alude a 
aquellos que de forma natural 
poseen menos de un cincuenta 
por cien de agua en su compo-
sición. Como decía el cómico 
Luis Piedrahita, en su hoy céle-
bre frase: “Un cacahuete flotan-
do en una piscina, ¿sigue sien-
do un fruto seco?”.

Variedad alimenticia
La contestación a su pre-

gunta retórica, por cierto, sería 
sí, ya que aludimos a su consti-
tución original, pero no se trata 
de arruinar el chiste. La casca-
ruja se ha convertido en parte 
importante de nuestros festivos 
ágapes, servidos antes, des-
pués o durante el consumo de 
dulces, o sea, turrones y de-
más. Almendras, anacardos, 
avellanas, cacahuetes (o caca-
huates, maní o como prefieran, 
saben igual), nueces, nueces 
de macadamia (o de Queens-
land), pistachos…

Cabe decir que en la lista 
anterior faltarían castañas, 
también muy consumidas en 
Navidad, pero con un papel 
protagonista propio: compra-
das crudas para asarlas, adqui-
ridas ya asadas o conseguidas 
en su cara versión dulce, con-
fitadas (el ‘marron glacé’, ma-
rrón glaseado, brillante). Y las 
pipas, de girasol o calabaza, pi-
coteo ya habitual durante todo 
el año. Algo a lo que tienden los 
pistachos.

Los frutos secos se han convertido en un elemento importante para rubricar los ágapes festivos, como 
los de la Comunitat Valenciana

Cascaruja en las mesas

Los frutos secos continúan siendo parte importante de los ágapes festivos.

Poderosa almendra
Está claro que consumimos 

frutos secos a cascoporro. So-
bre todo almendras, aunque 
de ello ya hablamos (‘Sabor, 
naturaleza, historia y mercado’, 
febrero de 2004), pero siguen 
pasando por ser lo más consu-
mido mundialmente. Ya vimos 
que España ocupaba el segun-
do puesto productor mundial, 
con, en el ámbito nacional, la 
Comunitat Valenciana en sexta 
posición, tras Andalucía, Ara-
gón, Castilla-La Mancha, Cata-
luña y Extremadura.

Detalle importante si tene-
mos en cuenta que, en un in-
forme de octubre de 2022 del 

Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación, este señalaba 
que la utilización de tierras en 
2021 para cultivar la cascaruja 
por tierras patrias se distribuía 
entre almendras (un 86%), pis-
tacho (8%), avellano (1%) o al-
garrobo (2%).

Un poco de maní
Bien, es la primera vez que 

veo incluido como seco a este 
fruto, la algarroba o ‘garrofa’, 
del que en realidad lo comes-
tible es la vaina. El incompleto 
informe se ultima incluyendo 
al castaño (otro 2%) y el nogal 
(1%). Aunque las cifras, como 
está pasando mucho última-
mente y especialmente desde 

la pandemia, resultan hasta 
contradictorias según fuente, 
coinciden bastante con lo con-
sumido en los hogares espa-
ñoles.

Añadamos, según datos de 
las asociaciones de consumido-
res, el cacahuete como el más 
deglutido (a la par que la nuez). 
Y tengamos en cuenta que, si 
bien China y la India se encuen-
tran al frente de la producción 
mundial, los indicadores econó-
micos colocan a España en un 
noveno lugar, con 31 millones 
de toneladas de cacahuetes en 
2021. Y en el ámbito nacional 
tenemos al frente a la Comuni-
tat Valenciana y Andalucía.

Del ‘cacau’ al pistacho
Al cabo, fue por estas tierras 

por donde se introdujo el cultivo 
del cacahuete (el ‘cacau’), has-
ta el punto de que un botánico 
internacional, pero autóctono, 
como Antonio José Cavanilles 
(1745-1804) resaltaría la im-
portancia de estas siembras en 
tierras de la hoy Comunitat. Lo 
cierto es que, pese a que ya no 
se alcance la intensidad de an-
taño, aún se reparten el merca-
do con Huelva y Málaga.

También se laboran, por 
estos pagos, aparte de la sem-
piterna almendra, otros frutos 
secos, como las nueces, o los 
pistachos. Aunque el cultivo de 
estos últimos por estos lares 
es aún reciente, su producción, 
unas cincuenta toneladas de 
media, no ha arraigado todavía 
como en Castilla-La Mancha, 
donde se concentra práctica-
mente el 82% del cultivo pista-
chero nacional. Dicha comuni-
dad, por cierto, también lidera 
el cultivo y producción de los 
nogales nacionales.

De sagrados orígenes
Estas tierras son, además, 

las segundas en España en la 
producción de avellanas, aun-
que, eso sí, quedan a bastante 
distancia de Cataluña, principal 
comercializador, sobre todo de 
las tarraconenses. También es 
verdad que la abundancia de 
grandes superficies con sus 
propias cadenas de distribu-
ción nos ha dado parte, en oca-
siones generosa, en cuanto a la 
distribución de otros frutos se-
cos, chinos, de Oriente Próximo 
(sobre todo turcos).

Así que la cascaruja, como 
aquellas ‘nueces y almendras’ 
con que obsequiara Jacob a 
Egipto, en el bíblico ‘Génesis’, o 
las almendras, anacardos, ave-
llanas y nueces tenidas como 
alimento ‘dulce’ para el Ayur-
veda (la supuesta medicina tra-
dicional india, aunque no está 
recogida en los ‘Vedas’, del in-
doeuropeo ‘weid’, ver, escritos 
entre el segundo y el primer mi-
lenio antes de Cristo), continúa 
teniendo una importancia capi-
tal, cuanto menos en nuestra 
economía.

En España se producen almendras, pistachos, 
avellanas, castañas, nueces

Estamos en segundo 
puesto, tras Cataluña, 
en cultivo de avellanos

Estas tierras son las principales productoras de 
cacahuetes, junto a Andalucía
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«Sin la filà no 
seríamos capitanes: 
nos debemos a ella 
y deseamos estar 
a la altura que se 
merece» S. Albero

«Los cargos implican mucha responsabilidad, 
pero hoy no son de una persona, sino de toda 
la filà» I. Carbonell

«La fiesta ha evolucionado mucho y el culmen 
es que una mujer ocupe un cargo, me parece 
perfecto» I. Carbonell

Fernando Torrecilla

Las fiestas de Moros y Cris-
tianos de este año, que tendrán 
lugar el primer fin de semana de 
mayo (del 3 al 5) van a ser muy 
especiales, porque por primera 
vez -son muchos los que opinan 
que “por fin”- una mujer va a 
ocupar uno de los cargos princi-
pales. Así, Ana Gisbert Mira-Per-
ceval, de la filà Marrakesch, es la 
alférez moro.

De esta circunstancia his-
tórica y de muchísimos otros 
aspectos relacionados con la 
fiesta, dialogamos con los capi-
tanes, Indalecio Carbonell (Al-
coy, 3-marzo-1956), de la filà 
Abencerrajes; y Salvador Albero 
(Alcoy, 12-septiembre-1979), de 
la Aragonesos. Son muchos los 
actos que llevan celebrando el 
último año, intentando que sean 
solidarios porque, apunta Carbo-
nell, también hay que “pensar en 
los más necesitados”. 

Ambos reconocen que pa-
sarán nervios, por el anhelo de 
que todo salga según lo previsto, 
“aunque son tantos los buenos 
momentos que hemos vivido y 
que estarán con nosotros para 
siempre”, coindicen. “Es simple-
mente una animalada”, se atre-
ve a decir Salva.

¿Desde qué año sois miembros 
de vuestras filàs? 

Indalecio Carbonell (IC) - Soy 
festero desde que nací, pues mis 
abuelos eran primeros Tro en las 
filàs Abencerrajes y Llana, donde 
me inicié. A la hora de ‘creuar’, 
con dieciocho años, marché con 
mi padre a los Abencerrajes. 

Salvador Albero (SA) - Me 
hice Aragonés en 1982, tanto mi 
padre como yo, siguiendo la es-
tela de mi hermano Javi. 

¿Cómo ha sido el proceso hasta 
ser nombrados Capitán?

Indalecio y Salvador pertenecen respectivamente a la filà Abencerrajes, por el bando moro, y a la 
Aragonesos por el cristiano

ENTREVISTA> Indalecio Carbonell y Salvador Albero / Capitanes Moro y Cristiano de las Fiestas de Sant Jordi 2025

«No puedo explicar con palabras todo lo 
que estoy sintiendo» S. Albero

SA - He protagonizado nume-
rosos actos desde que soy Ara-
gonés y hacía muchos años que 
tenía la ilusión de ser capitán. Se 
lo propuse a la familia y amigos, 
que me apoyaron desde el pri-
mer minuto. 

IC - Fui sumando, porque en 
la filà he desempeñado muchos 
cargos, como primer Tro o miem-
bro de la junta directiva, es decir, 
conozco la fiesta en profundidad. 
En 2018, cuando se aproxima-
ban los años de cargos, empe-
zaron a moverse los respectivos 
grupos internos y mis íntimos me 
dijeron ¿por qué no tú?

Había que tomar una deci-
sión, lo consulté principalmente 
con mi mujer, y su respuesta fue 

la misma. Mis hijos me dijeron 
¡dónde tú vayas, nosotros iremos 
contigo! Fui escogido por acla-
mación en noviembre de 2019, 
en principio para las fiestas de 
2023.

Por fin las fiestas se han abierto 
de verdad a la mujer. 

IC - Me parece perfecto. La 
fiesta ha evolucionado mucho 
y se fue abriendo a la mujer. El 
culmen es que ahora una des-
empeñe un cargo: Ana Gisbert, 
a la que no conocía y lo está ha-
ciendo muy bien. 

SA - La fiesta es para todos, 
como demuestra que mi hija 
Abril realizó el cargo de sargento 
infantil. La fiesta trata de senti-
mientos, no de hombres y muje-

res. Estamos más que encanta-
dos de cómo es Ana. 

¿Implica mucha responsabili-
dad?

SA - Por supuesto. Siempre 
digo que no son únicamente tres 
días, sino 365. En el momento 
que arranca el cargo desarrollas 
un papel muy importante en las 
fiestas, teniendo que cumplir con 
tus obligaciones. Debemos estar 
a la altura de lo que se merece, 
porque sin la filà no seríamos ca-
pitanes. ¡Es un año para todos!

IC - Desempeñar el cargo de 
capitán implica mucha respon-
sabilidad, aunque hoy en día los 
cargos no son de la persona, son 
de la filà (344 componentes). 
Hemos procurado unirnos todos, 

que la amistad se fortaleza -que 
todos disfrutemos-, lo que llama-
mos la familia Abencerraje. 

Los sentimientos que esta-
mos viviendo estas semanas, 
como el concierto de la marcha 
mora u otros actos (solidarios), 
quedan en la retina y la memo-
ria. Fue espectacular y la filà al 
completo lo gozó. 

¿El boato que saldrá en la Entra-
da está relacionado con hechos 
históricos?

IC - Haremos el recuerdo de 
una batalla, la conquista por 
parte de Al-Azraq que regresaba 
de Granada, pero encontró una 
localidad nueva, porque Alcoy 
anteriormente era una pedanía y 
ahora es una ciudad amurallada. 

Salva Albero, Capitán Cristiano, de la filà Aragonesos. 



«Quisiera tener un 
recuerdo sobre todo 
para mi madre, una 
mujer muy festera 
que nos dejó en 
marzo de 2024»   
I. Carbonell

«Es muy emotivo que todos te arropen, que se 
involucren, que quieran estar contigo en todo 
momento…» S. Albero

«Nuestra satisfacción es muy grande, porque 
cuando las cosas se hacen con amor solo 
pueden salir bien» S. Albero
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Indalecio Carbonell, Capitán Moro, de la filà Abencerrajes. 

Al atacarla se equivoca, fracasa 
y muere. 

En la Entrada Mora intenta-
remos rememorar que Al-Azraq 
llegaba con el ansia de conquis-
ta y de paz. Deseaba traer aquí 
la magnificencia de los palacios 
granadinos. 

SA - Nosotros vamos a hacer 
un homenaje a las propias fies-
tas de Alcoy. No me veía como 
Jaume I, sino más como Juana 
La Loca (ríen). Le comenté a 
Juan Climent, diseñador, lo que 
tenía en mente, le encantó y lo 
ha plasmado a la perfección. 

¿Las Favoritas, Damas y Rode-
llas son de vuestra familia?

SA - La Favorita es mi mujer, 
Mª Ángeles Cloquell, acompaña-
da por mis dos hijas, Abril y Leire. 

IC - De igual modo, Chelo Pas-
cual, mi mujer, es mi Favorita. 
Saldrá seguidamente toda mi fa-
milia, encabezados por mis tres 
hijos (Indalecio, Beatriz y Carlos) 
y los respectivos yerno y nueras. 
No habrá un Rodella especial, 
sino que son mis cinco nietos. 

Cuento también con dieci-
nueve emires, que harán una 
labor encomiable. 

¿Se han compuesto partituras 
especiales para vuestra Entra-
da?

IC - Todo el diseño del Capi-
tán Moro lo han llevado a cabo 
Santi Carbonell y Víctor Ferrer, y 
musicalmente hemos confiado 
ciegamente en Saúl Gómez So-
ler, de Ontinyent, un genio. Lo ha 
montado por completo y todas 
las piezas que se interpretan en 
el boato son suyas. 

Para el Capitán Moro, en con-
creto, ha compuesto un tema 
que se llama ‘Alaizaraq - El Blau’, 
y una composición nueva, titula-
da ‘Azahar’. 

SA - También hemos opta-
mos por Saúl, con una marcha 
cristiana nueva -que conducirá 
a las Favoritas, un regalo para 
la filà- que lleva por nombre ‘Ara-
gonesos més que mai’. Por otra 
parte, tendré una pieza dedicada 
a un amigo que nos dejó trágica-
mente, Perfecto Valero. 

Comentadnos algo de los trajes.
IC - Muy poco, sinceramente, 

es un gran secreto. Será clásico, 
para nada rompedor.

SA - Será un traje guerrero. 

¿De qué modo estáis disfrutan-
do de vuestra capitanía?

SA - No puedo explicar con 
palabras todo lo que estoy lle-
gando a sentir, ¡se me ponen los 

pelos de punta! Es sumamente 
emotivo que todos te arropen, 
que estén contigo en cualquier 
aspecto, que se involucren, que 
quieran estar a tu lado. Cuando 
te abrazan, lo hacen de verdad.

¡Son tantos momentos! Uno 
que me fascinó fue cuando fui-
mos a las Fiestas del Pilar, a Za-
ragoza, a brindarle la ofrenda a 
la Virgen. Jamás pensé que ten-
dría unas sensaciones así, en la 
calle Alfonso X al ver a los 150 
Aragonesos que éramos: ¡me 
emocioné como si estuviéramos 
bajando por Sant Nicolau!

Nuestras caras de felicidad 
no se pueden describir, igual que 
durante la presentación de los 
cargos, los nervios, los abrazos... 
La satisfacción es muy grande, 
porque cuando las cosas se ha-
cen con amor solo pueden salir 
bien.

IC - Todo son sentimientos, 
ya desde la misma cena en la 
que se hicieron los respectivos 
relevos. A partir de entonces el 
corazón acumula momentos que 
se guardan para siempre, como 
la presentación de la Heráldica. 

Empezamos a hacer cosas, 
¡para todos!, porque lo más bo-
nito es la participación de la filà 

por completo y apreciar su apo-
yo. Nosotros contamos con el 
pasodoble ‘El Desgavellat’, de 
Julio Laporta Hellín, y se me ocu-
rrió fabricar artesanalmente 235 
guitarras de caña -durante más 
de tres años-, que les regalé en 
un ensayo de enero. 

Sus caras fueron… ¡tan son-
rientes!, y esa imagen me que-
dará para siempre. ¡Eso es un 
cargo!

¿Qué acogida estáis notando 
por parte de la ciudadanía?

IC - Por la calle sobre todo va-
mos creando un poco de expec-
tación, al realizar tantos actos y 
publicarlos en las redes sociales. 
Pienso que la ciudad tiene ganas 
de ver sendas Entradas, la mora 
y la cristiana, para descubrir qué 
hemos preparado.

SA - He tenido diversos ne-
gocios divertidos en Alcoy, como 
una agencia de despedida de 
solteros, y mucha gente me co-
noce, al igual que a Indalecio. 
Todos los cargos lo estamos ha-
ciendo con tanto amor…

Me hace mucha ilusión ver a 
los otros cargos, por la amistad 
tan bonita que hemos hecho. 
Ver nuestras caras de satisfac-
ción, con toda la gente arropán-

donos, los aplausos desde las 
gradas. El trabajo hecho en pro 
de diferentes asociaciones asi-
mismo se reflejará en el apoyo 
del público. 

¿Los nervios ya empiezan a flo-
recer?

SA - Ufff, me levanto todos los 
días a las cinco de la mañana, 
sin que suene el despertador. 
¡La cabeza me va a mil!, pero no 
son nervios exactamente, por-
que he confiado en profesionales 
y sé que todo saldrá bien. 

Ya en un cargo anterior salí 
con la navaja, lo ensayé muchí-
simo, pero la noche previa tenía 
tanta tensión que tuve que dor-
mir en casa de mis padres, ¡po-
niéndome dieciocho despertado-
res! Sin embargo, no son nervios 
malos, sino el gusanillo o ilusión 
de que todo salga bien. Tendre-
mos un sol estupendo y será una 
jornada maravillosa. 

IC - Igual que Salva, he con-
fiado en profesionales de reco-
nocido prestigio, sin jugárnosla 
por algo menos de dinero. Pero 
me gusta supervisarlo todo, has-
ta el más mínimo detalle, y por 
la noche, a las tres horas ya es-
toy despierto, pensando en una 
cosa y otra. 

¿Algo más, capitanes?
IC - Quisiera tener un recuer-

do y sentimiento hacia mis pa-
dres, sobre todo para mi madre, 
que se fue en marzo de 2024. 
Era una mujer muy festera y por 
apenas un año no me verá como 
Capitán Moro, ¡una lástima, por-
que tenía muchísima ilusión! 

Supongo que cuando esté 
bajando camino de la Plaza Es-
paña me acordaré de ambos. 
También de un emir, un amigo, 
Javier Nicolau, el motor que mo-
tivó que muchos me liaran como 
capitán y que falleció hace pocas 
fechas. 

Y finalmente el agradeci-
miento a mi mujer, siempre mi 
apoyo incondicional, igual que el 
resto de mi familia. ¿Cuál será 
mi mayor recuerdo de estas fies-
tas? ¡Todos!, porque la fiesta de 
Alcoy es amistad y muchos, mu-
chos, muchos sentimientos. 

SA - Insisto, es muy fuerte 
llegar a sentir tantas cosas re-
presentando un cargo, ¡es una 
auténtica animalada!



Fernando Torrecilla

El joven Martín Bellver Sevila 
encarnará este año la figura más 
relevante de nuestras fiestas de 
Moros y Cristianos, la del Sant 
Jordiet. Con ocho años, estudia 
tercero de primaria en el colegio 
Jesús María de Valencia y perte-
nece a la filà Domingo Miques.

Se define como un niño ale-
gre, al que le gusta hacer bro-
mas, aceptando también que se 
las hagan. Su padre, José Enri-
que, apunta que es muy movido, 
“pero sin maldad alguna, es un 
buenazo”. Una de sus ilusiones, 
sin ir más lejos, es desfilar junto 
a su hermano menor Mauro. 

Entre las aficiones de Mar-
tín, “el fútbol”, se atreve a decir, 
sobre todo los partidos del FC 
Barcelona, siendo Lamine Yamal 
su jugador preferido. Asimismo, 
como la mayoría de los niños, le 
apasionan la televisión y los vi-
deojuegos. 

Apuntados desde 2012  
La tradición de los Bellver 

Sevila como festeros es recien-
te, se remonta a poco más de 
una década (2012), “aunque 
mi mujer, Jara Sevila Lloret, sí 
lo es desde la cuna”. De hecho, 
matiza, “el cargo de Sant Jordiet 
lo hemos hecho por ella, por la 
ilusión que le hace”. 

“Yo soy de València”, prosi-
gue José Enrique, y cuando la co-
noció empezó a seguir las fiestas 
a nivel de calle, “sin participar”. 
Poco a poco fue involucrándose, 
descubriendo cómo son. “Pensé 
entonces en ser festero y decidi-
mos dar el paso”, resume. 

Los grandes festeros son su 
suegro (Juan Ángel Sevila) y el tío 
de Jara (Enrique Sevila Maestre), 
que precisamente fue uno de los 
fundadores de la filà Benimedi-
nes.

De Aldaia a Alcoy
Aunque Martín estudia en 

Valencia capital, los Bellver Se-
vila residen en Aldaia, una de 
las zonas más afectadas por la 
DANA. Para la parte valenciana 
de la familia “todo es nuevo” y 

La figura más importante de las fiestas de Alcoy tiene ocho años, es muy futbolero y pertenece a la filà 
Domingo Miques

Martín Bellver Sevila, Sant Jordiet 2025

Martín Bellver Sevila (a la derecha), Sant Jordiet 2025, junto a su hermano menor Mauro. 

reconocen que han tenido que 
desarrollar una labor didáctica 
-extensible a numerosos miem-
bros- “para entender la impor-
tancia del cargo”. 

A partir de ahí, insiste José 
Enrique, han seguido todos los 
actos, como la presentación de 
cargos, “sorprendiéndonos de 
la relevancia que tiene el Sant 
Jordiet y su traje”, que después 
irá a parar al Museu Alcoià de la 
Festa (MAF). 

El momento de la 
elección

La familia recuerda con mu-
cho cariño el día del sorteo, 
cuando pensaban que no tenían 
ninguna opción, “porque no so-
mos de los tradicionales de Al-
coy, sin peso en las fiestas”. Olvi-
daba que el sorteo es puro, que 
el azar manda. 

José Enrique confiesa que 
cuando dijeron el nombre de 
Martín se quedó en shock. “To-
dos los que estaban alrededor 
empezaron a gritar, y yo pensa-
ba ¡no puede ser!” Curiosamen-
te, su mujer, que estaba fuera 

de la sala -viendo el sorteo por 
streaming- se enteró antes, al no 
parar de recibir mensajes de fe-
licitación. 

Los amigos de Martín saben 
ya de su responsabilidad en las 
fiestas de Alcoy, después de que 
varios representantes de la Aso-
ciación Sant Jordi acudieran a su 
colegio a brindar explicaciones so-
bre la figura del Sant Jordiet. “En 
Valencia no lo entienden”, dice 
José Enrique con una sonrisa. 

Gasto e ilusión
Sus padres asumen el gasto 

enorme que supone el cargo de 
Sant Jordiet. Se han visto obliga-

dos incluso a alquilar un piso en 
la calle Sant Nicolau de nuestra 
ciudad, “mucho más rentable 
que ir continuamente a un hotel, 
especialmente marzo y abril, que 
pasamos en Alcoy todos los fines 
de semana”. 

Sin embargo, la ilusión de 
toda la familia es máxima, “acor-
dándonos de todos los que nos 
han dejado y les hubiera encan-
tado compartir tantas emocio-
nes con nosotros”. Entre los últi-
mos anhelos, que todos puedan 
disfrutar y hacer partícipes tam-
bién a los amigos de Martín. 

Qué representa
Sant Jordiet no desfilará 

como tal en la Entrada (este 
año el 3 de mayo), sino que su 
responsabilidad recaerá el día 
siguiente, Sant Jordi, siendo la 
figura principal en las dos proce-
siones.

Por su parte, en el Día del 
Alardo, última jornada festiva, 
realizará montado en un caballo 
una ‘aparición’ y lanzará flechas 
para derrotar a los moros desde 
lo alto del castillo. “Estaré muy 

nervioso ese día”, expresa tími-
damente Martín, con todas las 
miradas puestas en su traje. 

El bando cristiano es quien 
tiene la fortaleza, pero es con-
quistada por los moros durante 
la arcabucería matinal, para ser 
recuperada por las huestes cris-
tianas tras el ‘Alardo’ de la tarde. 
Sant Jordiet una vez más será 
fundamental en todo el conflicto.

La tradición histórica marca 
el 23 de abril de 1276 como el 
inicio del patronazgo de San Jor-
ge para los alcoyanos, por su mi-
lagrosa intervención en defensa 
de la ciudad frente al feroz ata-
que musulmán de Al-Azraq.

Desde la familia 
Bellver Sevila, de 
Aldaia, han hecho 
una labor didáctica 
para conocer mejor 
la figura del  
Sant Jordiet

Su padre se quedó 
en shock tras la 
afortunada elección, 
mientras su madre 
no paraba de recibir 
felicitaciones

Las miradas 
recaerán en Martín 
principalmente el 
Día de Sant Jordi, 
con protagonismo en 
las dos procesiones 
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